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Luto por dos coterráneos Contralores estudiantiles 

El pasado 28 de abril se efectuaron los actos de celebración del octogésimo aniversario de la Sociedad de Mejoras Públicas, con una misa en 
el templo, un acto central en el Concejo y un concierto en la Casa de la Cultura. Aquí están los socios de la entidad, autoridades e invitados especiales.

Alejandro Pineda Giraldo dejó 
huellas imborrables entre los 
campesinos santuarianos.

Consuelo Montes de Correa, 
científica santuariana falleció el 
pasado mes de enero, en Medellín.

Jóvenes de El Santuario y del Oriente Antioqueño le dijeron sí al programa 
de contralores estudiantiles. El acto se cumplió el pasado 6 de junio en 
nuestro municipio y estuvo presido por la contralora departamental Luz 
Helena Arango Cardona y el subcontralor Octavio Duque Jiménez.
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A
lejandro Pineda Giraldo dejó 
una gran huella en la comu-
nidad santuariana. Las nue-

vas generaciones tendrán en él un 
ejemplo de solidaridad, generosi-
dad, civismo y servicio a los demás.
Su vida está llena de experiencias 
valiosas. Desde muy niño pensó que 
la mejor manera de actuar en benefi-
cio de los santuarianos era consa-
grándose como sacerdote. Así lo 
hizo.
En esta etapa de su existencia fue un 
sacerdote sobresaliente, que ade-
más de cumplir con tareas propias 
de su ministerio, se entregó a la 
causa de los campesinos. Brazo a 
brazo trabajó con ellos en la empresa 
de llevar la carretera a todas las vere-
das de la población.
Conseguir los recursos para adquirir 
un buldózer, una volqueta o para 
pagar los conductores y suministrar 
el combustible, mediante una rifa 
semanal y los aportes generosos de 
muchos santuarianos y de las juntas 
de acción comunal, se convirtió en la 
gestión más visible.
Pero detrás de esta campaña se 
escondía una labor dispendiosa, de 
filigrana, que él fue construyendo 
paso a paso, gracias a su capacidad 
de negociación y de convocatoria. 
Muchas reuniones de las juntas de 
acción comunal tuvieron al entonces 
padre Alejandro como el gran líder 
que unió voluntades y consiguió que 
los vecinos cedieran el paso de la 
carretera, en algunos casos apenas 
insinuada por senderos peatonales.
Muchas de estas reuniones se pro-
longaban hasta la media noche y aún 
hasta las primeras horas de la 
madrugada, en medio de situaciones 
climáticas extremas.
Los campesinos santuarianos siem-

pre tuvieron en Alejandro Pineda 
Giraldo al líder comunitario que más 
los apoyo. Años después, cuando 
abandonó el ministerio sacerdotal, 
entusiastas lo eligieron, en 1988, 
como el primer alcalde popular. Y 
luego lo reeligieron por dos oportu-
nidades para el mismo cargo.
Su labor como gran promotor de las 
obras comunitarias es su mayor lega-
do. Difícilmente otra persona logre 
cumplir una tarea más vital para las 
veredas, producto de su disciplina, 
generosidad y compromiso con esta 
noble causa.
Los santuarianos lo distinguieron 
con el honor que investirlo como 
primer alcalde popular de nuestra 
historia local. Sugestión fue aplaudi-
da por unos y criticada por otros, 
como ocurre siempre.
A él le correspondió vivir y sobrevivir 
en la peor época de barbarie y violen-
cia que hemos vivido. Todos recor-
damos como víctima del secuestro y 
el de su hija Maribel. Los santuaria-

nos sufrimos, con él y su familia, el 
dolor por causado por uno de los 
delitos más infames. 
Los santuarianos también rechaza-
mos el destierro a que fue sometido 
por los violentos en el tercer periodo 
de alcalde. Es increíble que fuera 
obligado a despachar los últimos 
meses de su mandato desde la ciu-
dad de Medellín. Y peor que fuera 
amenazado de muerte si volvía a 
pisar territorio santuariano. 
Su última década la vivió en calidad 
de desterrado en Cartagena, al lado 
su esposa, su familia y los santuaria-
nos residentes de la capital del 
departamento de Bolívar.
Ramiro Pineda Salazar estuvo cerca 
de él en esta terrible época. Y pocos 
como él pueden dar fe del talante 
tranquilo, sereno con el que respon-
dió a quienes lo expulsaron de su 
tierra. Dijo en el funeral lo siguiente:
 “Una gran hilaridad! Ese era el esta-
do  permanente de Alejandro  
durante los 11 años que disfrutó en la 
paz de su hogar. Pareciera que esa 
aparente soledad lo llenara espiri-
tualmente: no es fácil pasar de una 
vida de tanta actividad y tan agota-
dora a una vida de recogimiento y 
comunicación con Dios en compañía 
de los suyos. Salir de su casa, muy 
poco: sólo a la misa, a sus consultas 
médicas, alguna visita familiar, y 
una visita vespertina al Centro 
Comercial  donde su hija tuvo por 
corto tiempo un local  de varieda-
des”.
Este ejemplo de resistencia y de mag-
nanimidad solo lo dan hombres muy 
grandes, como Alejandro. Él se mere-
ce un homenaje para resaltar sus 
valores y para que los santuarianos 
tomemos el camino de civismo, soli-
daridad y coraje que nos señalo.

Las huellas de Alejandro 
Pineda Giraldo

Alejandro Pineda Giraldo 1926-2012
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El mes de junio es prolífico en 
fechas que recuerdan el espíri-
tu medioambiental que nos 

debe convocar a todos los ciudadanos:  
4 de junio, Día Mundial Metereológi-
co; 5,  Día Mundial del Medio Ambien-
te; 7, Día Mundial del Aire Puro; 8, Día 
Mundial de los Océanos; 11, Día Mun-
dial de la Población;  17, Día mundial 
de la lucha contra de desertificación y 
la sequía; 17, Día de la ballena; 2, Día 
mundial del suelo y tierra fértil; 26, 
Día internacional de los bosques tro-
picales. Y en Colombia le sumamos el 
Día del Campesino.
El 5 de junio se celebra el Día Mundial 
del Medio Ambiente. Fue establecido 
por la Asamblea General de Naciones 
Unidos, reunida en Estocolmo, Sue-
cia, en diciembre de 1972 para estu-
diar fundamentalmente los temas 
ambientales. El Día Mundial del 
Medio Ambiente se celebra desde el 
año de 1973 en todos los países miem-
bros de Naciones Unidas,
Según Wikipedia, “El día Mundial del 
Medio Ambiente es un vínculo por 
medio del cual la Organización de 
Naciones Unidas sensibiliza a la opi-
nión mundial en relación a temas 
ambientales, intensificando la aten-
ción y la acción política. Los objetivos 
principales son darle un contexto 
humano, motivando a las personas 
para que se conviertan en agentes acti-
vos del desarrollo sustentable y equi-
tativo; promover el papel fundamen-
tal de las comunidades en el cambio de 
actitud hacia temas ambientales, y 
fomentar la cooperación, pues ésta 

garantizará que todas las naciones y 
personas disfruten de un futuro más 
próspero y seguro. El Día Mundial del 
Medio Ambiente es un evento en el 
que se realizan múltiples actividades: 
concentraciones en calles, conciertos 
ecológicos, ensayos y competencias de 
afiches en escuelas y colegios, planta-
ciones de árboles, campañas de reci-
claje y de limpieza, entre otras”.
Cada año se establece un lema o pro-
pósito para divulgar y crear conciencia 
sobre algún aspecto que nos lleve a la 
acción a favor del cuidado de la natu-
raleza. En este año, el tema central es 
sobre la economía verde y como ella 
nos incluye a todos los seres humanos. 
¿Y en qué consiste este asunto? El 
enunciado puede aparecer complejo, 
pero en realidad no lo es. Se trata de 
una economía que concilia el desarro-
llo de las inversiones públicas y priva-
das teniendo como objetivos vitales la 
reducción de la emisiones de carbono 
y la contaminación; la mayor eficien-
cia en el uso de los recursos energéti-
cos y naturales; la conservación de la 
biodiversidad como fundamento de 
nuestra responsabilidad con nosotros 
y con las próximas generaciones.
Estos criterios nos mueven a actuar 
pensando en la naturaleza y el medio 
ambiente, aún en las acciones más 
simples.
Vale la pena recordar hoy las lecciones 
visionarias de don Alberto Pineda: él 
nos llamó la atención desde la tribuna 
de la Sociedad de Mejoras Públicas, y 
desde otros escenarios, sobre el cuida-
do de los árboles en la segunda mitad 

del siglo pasado. Alertó sobre la defo-
restación, impulsó las campañas de 
arborización, y nos enseño a amar a 
los árboles.
También vale la pena recordar las 
campañas de ornato y aseo que 
impulsaron nuestros educadores y la 
Sociedad de Mejoras Públicas. Hoy 
bien haríamos es retomarlas para 
que en nuestros hogares se separen 
los residuos sólidos, para que arroja-
ron las basuras en los recipientes 
adecuados, para que los consumos 
de agua, energía, gasolina, telefonía, 
internet, etc., sean los adecuados y 
no excedan las necesidades raciona-
les.
El calentamiento global, el uso des-
medido de los recursos naturales y 
de los combustibles, la erosión, la 
deforestación, la contaminación de 
suelos, del aire, del agua y visual, son 
temas que deben estar en la agenda 
diaria de los ciudadanos. Todos los 
días deberíamos pensar en cómo 
contaminar menos, en cómo cuidar 
el medio ambiente, en cómo instruir 
a nuestros familiares y amigos en 
estos temas que nos sugiere el Día 
Mundial del Medio Ambiente. 
En el Oriente, aquí en El Santuario es 
su sede, tenemos la institución rec-
tora que vela por el medio ambiente 
y que con sus programas y campañas 
educativas llega a las entidades 
públicas y privadas y a la ciudadanía. 
Es gestión ha sido catalogada como 
ejemplar en el concierto nacional en 
la función de protección del medio 
ambiente.

Cuidemos la naturaleza
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O
ctavio Duque Jiménez lo 
compromete el estudio. No 
ha parado de formarse 

desde que ingresó a la escuela de la 
vereda del Valle de María. Recuerda 
que tenía que caminar casi una hora 
desde el Alto del Palmar,  vivió en su 
niñez y juventud.

“Íbamos a la escuela con alegría: a 
veces nos juntábamos más de veinte 
niños y niños en una caminata que 
recuerdo gratamente; Ligia Omaira 
Duque y Ubaldo Ocampo, entre 
otros amigos estudiantes, eran mis 
compañeros de todos los días...”.

Se destacó por ser buen estudiante, 
desde la primaria. En el bachillerato 
obtuvo la beca de honor en la mayor 
parte de los grados. Igual situación 
se repitió en la universidad, en 
donde fue destacado como el mejor 
estudiante de la facultad en varias 
oportunidades.

Cuando terminó el bachillerato se 
vieron detenidas sus esperanzas de 
estudiar, pero su mamá las mantuvo 
vivas. Ingresó a la escuela de comer-
cio Remington, se graduó también 
como bachiller con énfasis comer-
cial. Pronto ingresó a la Contraloría 
General de la Nación y así pudo con-
tinuar su formación universitaria en la 
Facultad de Economía de la Universi-
dad Autónoma Latinoamericana.

Una vez graduado como Economista 
inició los estudios de Contaduría 
Pública, obteniendo un nuevo título 
profesional que lo potenció para su 
labor de controlaría.

Pero su formación no terminó con 
estos dos grados universitarios. Tam-
bién se especializó en Contabilidad 
Pública, Revisoría Fiscal y Contralo-
ría, Gobierno Público y hace poco 
obtuvo una maestría internacional 

en Dirección y Gestión Pública 
Local, de la Unión Iberoamericana 
de Municipalidades, con el aval de la 
Universidad Carlos III y Melendez y 
Palayo, de España.

Octavio no descansa un minuto en 
su preparación para ejercer los car-
gos de alta responsabilidad enco-
mendados en la Contraloría General 
de la Nación y en la Contraloría Gene-
ral de Antioquia.

En esta última organización fue lla-
mado por la Contraloría Luz Elena 
Arango para que fuera el sub contra-
lor, en virtud de sus conocimientos y 
en representación de su partido polí-
tico al que pertenece. Conoce la Con-
traloría como a la palma de su mano, 
gracias a su experiencia de varios 
años en destacadas posiciones.

¿A qué se debe su éxito laboral y la 
disciplina de estudio? 

Responde inmediatamente: “En 
primer lugar a mi familia. No obs-
tante las dificultades, en la casa siem-
pre me estimularon para que estudia-
ra y me hiciera profesional. Mi mamá 
me animó permanente para no salir-
me del camino del estudio”. 

Y continúa: “En segundo lugar, 
recuerdo con inmensa gratitud a mis 
maestros; en la primaria son inolvida-
bles las clases de Violeta Gómez Bote-
ro, Lucía Ramírez, Carmen Tulia Aris-
tizábal y Auxilio Pineda; en el bachille-
rato dejan huellas profundas los profe-
sores Ramón Zuluaga Mejía, Sergio 
Echeverri e Hildebrando Cardona, 
entre otros. Hoy los recuerdo con 
mucha gratitud porque me enlutaron 
por el camino de la educación y el ser-
vicio a la comunidad.

Este afán por servir a los demás lo llevó 
a ocupar una curul en el Concejo de El 
Santuario, del que fue su presidente.

Mantiene vivo el espíritu, la colabo-
ración y la identidad de los santua-
rianos adelantados. Preocupado por 
los asuntos públicos los fines de 
semana sostiene animadas tertulias 
con quienes ven en él a un líder ciu-
dadano. Su actividad política la ejer-
ce cercanamente al concejal de 
Medellín Jesús Aníbal Echeverri 
Jiménez, su primo, compañero de 
estudios universitarios y trabajo 
político.

No se cansa de decir que los profe-
sionales tenemos la responsabilidad 
de ayudar a nuestros paisanos y en 
general a El Santuario. La educación 
ofrece la posibilidad de ser ciudada-
nos íntegros, vivir con dignidad y 
bienestar.

Octavio vivió en el Alto del Palmar, 
en el hogar formado por sus padres 
José de Jesús Duque Zuluaga y Aura 
Herminia Jiménez de Duque, y sus 
hermnos:  Aldemar, Reinaldo, Artu-
ro, Godofredo, María Elsy y Luz 
Marina, y por Teresa, Marta, Fran-
cisco y Nelson, ya fallecidos.

Octavio Duque Jiménez: 
estudiar, estudiar, estudiar

Octavio Duque Jiménez es el Subcontralor
Departamental de Antioquia.
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Por la amable invitación del 
doctor Alberto León Zuluaga 
Ramírez, hijo del homenajea-

do, es que llevo la palabra en este  
acto.
Estaban en mora la comunidad y los 
estamentos políticos y sociales de El 
Santuario de hacerle un reconoci-
miento más que merecido a uno de 
sus hijos más importantes.  Porque, 
en vida, a ninguna entidad se le ofre-
ció, que yo me haya percatado, de 
tenerlo en cuenta para agradecerle 
como un mínimo gesto, todo los 
esfuerzos que a través de su existen-
cia realizó para servir los intereses 
de su tierra natal y de sus habitantes.
Nació el doctor Edgar Zuluaga Pine-
da, el día 9 de febrero de 1932, en el 
hogar conformado por Don Luis 
Ángel Zuluaga Aristizábal y doña 
Julia Pineda Salazar. Descendía 
directamente de la familia de “ La 
Promesa ”, por cuanto, su abuelo 
Adancito Zuluaga Giraldo, era nieto 
de Vicentico Giraldo Zuluaga, her-
mano este, del padre Nicolás Giraldo 
Zuluaga, primer Cura Párroco de El 
Santuario y primer presidente del 

Orestes Zuluaga Salazar

Doctor Édgar Zuluaga Pineda
Orestes Zuluaga Salazar, abogado

N.R.  Esta es la primera parte del discurso del abogado
 Orestes Zuluaga Salazar en el acto de colocación del retrato 

del doctor Édgar Zuluaga Pineda, en el salón de sesiones del Concejo.

concejo municipal; también, herma-
no de Salvador Giraldo Zuluaga, 
primer vicepresidente del concejo de 
la localidad y padre del sacerdote 
Clemente Giraldo Jiménez, famoso 
cura de Granada por más de cuaren-
ta años; También, hermano del 
padre Miguel Giraldo Zuluaga, cura 
en Marinilla y fundador del presti-
gioso colegio San José de esa locali-
dad; también, hermano del General 
y doctor Rafael María Giraldo Zulua-
ga, Gobernador de las provincias de 
Medellín y de Córdova, varias veces 
Gobernador del Departamento y el 
primer presidente del Estado Sobe-
rano de Antioquia.  Catalogado 
como uno de los mejores gobernan-
tes que ha tenido nuestro departa-
mento en toda su historia, hasta el 
punto que, cuando se le fue a colocar 
el nombre a la plaza principal de la 
ciudad de Medellín, por un solo voto, 
le ganó el del Doctor Pedro Justo 
Berrío.  Todos ellos, hijos de Ramón 
Giraldo Duque y María Ignacia león 
de Zuluaga Latorre, el famoso matri-
monio que, al no tener hijos, se fue-
ron hasta el santuario de la Virgen de 
Chiquinquirá, en Boyacá, a pedirle 
que por su intercesión el creador les 
diera descendencia, y al regresar, 
fueron premiados con una numero-
sa familia, que es honra y orgullo de 
la raza santuariana y de la cual pro-
viene en forma directa el doctor 
Edgar Zuluaga Pineda. Más concre-
tamente, de Vicentico Giraldo 
Zuluaga, mellizo con el General y 
doctor Rafael María Giraldo Zulua-
ga, los cuales a principios del siglo 
19, fueron a estudiar en la Universi-
dad del Rosario en la ciudad de Bogo-
tá, y al regresar, Rafael María se con-
virtió en el prohombre que ya les he 
relacionado, y su hermano Vicente 
fue una persona influyente en la vida 
de esta tierra, y, sobre todo, es el tron-

co de la familia levítica, por excelen-
cia, de El Santuario, ya que de él, 
descienden directamente los sacer-
dotes: Rafael, Joaquín María y José 
Dolores Giraldo, sus hijos; abuelo de 
los sacerdotes Policarpo María 
Gómez, Alonso y Joaquín Giraldo; 
bisabuelo del padre Rodolfo Gómez 
Ramírez, del padre Marco Tulio 
Zuluaga, del padre Alejandro Pineda 
Giraldo y del padre Alonso Giraldo 
Gómez, entre otros. 
El doctor Édgar, inició y concluyó 
sus estudios primarios en la escuela 
urbana de varones Eusebio María 
Gómez; empezó el bachillerato en el 
colegio San Luis Gonzaga, hoy Pres-
bítero Luis Rodolfo Gómez Ramírez, 
para irlos a concluir en el Liceo de la 
Universidad de Antioquia, donde 
terminó sus estudios de derecho y se 
graduó como abogado en la década 
del cincuenta del siglo pasado. Él, 
mismo contaba que, con su padre 
viajó a Medellín a solicitar cupo para 
entrar a continuar el bachillerato en 
la mencionada institución educati-
va, recibiendo la negativa del rector, 
lo que los dejó tristes y desconsola-
dos, pero, que, antes de regresar a El 
Santuario, ya en las horas de la tarde, 
frente a la gobernación de Antio-
quia, se encontraron con el Doctor 
Jesús María Arias, a quien le comen-
taron la causa de sus aflicciones, 
ante lo cual, el doctor Arias, los llevó 
donde el Gobernador de la época y 
éste ordenó que lo recibieran en 
dicho plantel para terminar sus estu-
dios secundarios.  Lo cual, hizo que, 
durante toda su vida, él y su padre, 
idolatraran y fueran los más fervien-
tes seguidores del doctor Arias Aris-
tizábal.
Terminados los estudios de derecho, 
se desempeñó como Juez Promiscuo 

Pasa página 9
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de su tierra natal durante varios 
años, luego se trasladó a trabajar 
como Abogado de la jurídica del 
municipio de Medellín, donde, tam-
bién, desempeñó el cargo de Subse-
cretario de Educación.
El 24 de octubre de 1958, contrajo 
matrimonio con la virtuosa dama 
doña  Nelly Ramírez Salazar, con 
quien conformó una hermosa fami-
lia que fue premiada por el creador 
con cuatro hijos: Patricia, Luis Fer-
nando, Carlos y Alberto León Zulua-
ga Ramírez, todos destacados profe-
sionales del derecho.
Como lo que se hereda no se hurta, el 
Doctor Edgar, en su sangre tenía 
inoculado el compromiso de servir a 
su pueblo y a sus conciudadanos, lo 
que, le venía de esos antepasados 
que tanto le habían servido a nuestra 
tierra y a Antioquia.  Además, su 
padre, era un destacado dirigente 
del Partido Conservador, situación 
que lo llevó a participar en las luchas 
partidistas.
Aún recuerdo, yo era un niño, el día 
en que murió el doctor Gilberto Alza-
te Avendaño, el celebre Mariscal 
Rampante, de quien era ferviente 
seguidor, lo que le causa derramar 
lagrimas en la casa de sus abuelos, 

en La Chapa, al conocer tan infausta 
noticia. Dicho dirigente político 
tenía muchos seguidores en este 
municipio y su prematura muerte no 
le permitió ocupar la presidencia del 
país, que tenía asegurada.
Desde el primer año de la década de 
los setenta, cuando el doctor Jesús 
María Arias ya había cumplido sus 
objetivos políticos, después de ocu-
par las más altas posiciones a nom-
bre del Partido Conservador, como: 
presidente de la Cámara de Repre-
sentantes, presidente del Senado de 
la República, como presidente del 
Consejo de Estado y de la Corte 
Suprema de Justicia, y de ser el único 
santuariano que ha desempeñado 
un ministerio, al ejercer la cartera de 
Agricultura en el gobierno del Gene-
ral Gustavo Rojas Pinilla; se venía a 
dar el relevo político, en nuestro pue-
blo, para el cual, aparecieron el 
homenajeado y el doctor Gilberto 
Salazar Ramírez.  Como los dos no 
podían figurar en la misma lista de 
su partido, el jefe de la época, en el 
departamento, el doctor J. Emilio 
Valderrama, acordó con los conser-
vadores de El Santuario, que se efec-
tuaran unas elecciones primarias, 
para que sus copartidarios definie-
ran quien de los dos sería incluido 
para la Cámara de Representantes.  

Un domingo los santuarianos deci-
dieron por abrumadora mayoría 
ungir al doctor  Édgar para tal posi-
ción, pero, en una convención que se 
haría para integrar las listas en la 
ciudad de Medellín, el jefe regional 
desconoció el querer de las mayorías 
conservadoras de El Santuario e 
impuso al doctor Gilberto Salazar 
Ramírez, con el beneplácito de quien 
considerábamos, los seguidores del 
Dr. Edgar, iría a ser su más impor-
tante apoyo: el doctor Félix Gómez 
Salazar, jefe indiscutible de la colec-
tividad y tío político de doña Nelly, 
su señora. Situación que nos llevó a 
una división, en el partido, que toda-
vía se siente en nuestro pueblo; lo 
que, también le costó la primera y 
única derrota, en su jefatura a tan 
ilustre personaje, ya que, al poco tiem-
po falleció. Igualmente, el detentador 
del poderío conservador en Antio-
quia, a los pocos meses, cayó derrota-
do, cuando las huestes de la colectivi-
dad se revelaron,  comandadas por el 
doctor Ignacio Vélez Escobar, quien 
esta semana falleció en la ciudad de 
Medellín; porque, además, el doctor 
Valderrama, quiso desconocer la 
representatividad y jefatura del doc-
tor Mariano Ospina Pérez sobre el 
conservatismo de la montaña.

(Continuará en la próxima edición).
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De entrada debo confesar que 
tengo la firme creencia en que 
estamos en una época ideal 

para fortalecer el verdadero liderazgo, 
empezar a estimular las ideas para gene-
rar desarrollo a largo plazo debe ser una 
prioridad. No es un secreto que la mejor 
oportunidad para prepararse para la 
expansión es cuando se presentan 
ciclos de recesión económica, toda vez 
que a su terminación estos periodos por 
lo general vienen seguidos de muy bue-
nas dosis de crecimiento.
Vivimos actualmente un proceso de 
recomposición en la búsqueda de opor-
tunidades de crecimiento y expansión el 
cual debe estructurarse de forma estra-
tégica y responsable, de cara a los actua-
les procesos de integración económica 
mundial (los TLC y acuerdos de prefe-
rencias arancelarias), en los cuales 
Colombia se ha venido insertando favo-
rablemente. Para muchos estos tienen 
incidencias negativas para el país, sin 
embargo también hay miradas positi-
vas que muestran los aspectos que pue-
den ser benéficos sin descuidar los ries-
gos que se pueden presentar, dejando 
de lado complejos de inferioridad y 
evitando traumatismos anticipados a 
los hechos.  
En este orden de ideas, dentro de los 
retos más significativos que se pueden 
presentar para tener una positiva parti-
cipación en el mercado global son la 
especialización de la producción y la 
tecnificación de los procesos. Sencilla-
mente, lo que pretendo señalar es que 
cada cual debe dedicarse a hacer lo que 
mejor puede ofrecer y sobresalir en esa 
medida. Es así como se genera un 
importante valor agregado y se atrae a 
los consumidores no solo para suplir el 
mercado nacional sino para satisfacer la 
demanda mundial.  
Por tal motivo, teniendo en cuenta que 
como país tenemos una gran reserva de 
recursos naturales, experiencia y cono-
cimiento acumulado sobre el manejo de 
los mismos, debemos centrarnos en esa 
fortaleza y en esa línea concebir oportu-
nidades competitivas de negocio.  No 
obstante, haciendo la aclaración que no 
se trata de “feriar” nuestros recursos 
naturales que son limitados, sino apun-
tar a un modelo de desarrollo sosteni-
ble, por el cual según las Naciones Uni-

das, se entiende aquel proceso destina-
do a satisfacer las necesidades de las 
generaciones presentes sin comprome-
ter las posibilidades de las del futuro 
para atender sus propias necesidades. 
En consecuencia, se deben tener en la 
mira la ejecución de los llamados “Ne-
gocios verdes” (término que proviene 
por su característica de ser amigables 
con el medio ambiente), los cuales 
representan una inagotable fuente de 
oportunidades para el país y el departa-
mento ahora cuando el mundo empieza 
a asumir una actitud responsable con el 
planeta tierra y a su vez como método 
para combatir los consabidos proble-
mas de contaminación y calentamiento 
global.
Estudios elaborados por la firma Ale-
mana Roland Berger Consultores 
Estratégicos dimensionan la magnitud 
y el impacto que han presentado los 
“Negocios verdes” en el mundo. Según 
estos se concluye que los ingresos para 
el mercado mundial centrado en pro-
yectos de tecnología “verde” como la 
implementación de nuevos métodos 
para reciclaje, conservación de aguas, 
uso efectivo de la energía solar, produc-
ción de combustibles limpios, entre 
otros ascenderán a €3.2 trillones de 
euros para el año 2020. Siendo la ante-
rior, razón de muchísimo peso para que 
sean éstos negocios atractivos para los 
inversionistas actuales. En el caso Ale-
mán el mercado para los “negocios ver-
des” se ha establecido como un sector 

económico en sí mismo generando gran-
des ingresos y beneficios para su país, 
muestra de ello es por un lado la crea-
ción de empleo que ya asciende a más de 
un millón de alemanes trabajando para 
industrias verdes, junto con un consoli-
dado de inversiones por más de €400 
millones de euros, y por el otro la reduc-
ción considerable en las emisiones de 
CO2 y de la contaminación en general*.
Adicionalmente, la importancia radica 
en que la tecnología “verde” tiene un 
vasto campo de incidencia y en si misma 
es un factor que está presente en nume-
rosas industrias como el sector de la 
construcción, la ingeniería mecánica, la 
industria eléctrica y de generación de 
energía, la industria alimenticia,  entre 
otras, todas las cuales deben ajustar sus 
procesos productivos a las necesidades 
del medio ambiente para propender por 
su conservación. A esto también se 
suma el hecho que la industria eco gene-
ra una mayor demanda de trabajo y 
oportunidades para mano de obra cali-
ficada y no calificada. 
Ahora bien con miras a lograr la ejecu-
ción de esta clase de negocios se deben 
empezar a implementar desde ya varios 
presupuestos necesarios, los cuales 
traerán en el largo plazo los frutos espe-
rados, éstos deben ser: un liderazgo 
clave, innovación a través de ciencia y 
tecnología, educación de calidad en 
todas las etapas iniciando desde el pres-
colar, incentivos fiscales para quienes 
desarrollen este tipo de negocios y final-
mente una gran dosis de optimismo, 
confianza y pasión por los resultados.  
En conclusión, tal vez sea un ideal y 
compararnos con países de avanzada 
como Alemania, quienes vienen imple-
mentando este modelo desde hace 20 
años,  sea arriesgado. Sin embargo vale 
la pena repetir que es importante 
estructurar y crear estrategias para el 
largo plazo con objetivos claros pensan-
do en el futuro, tratando compartir 
desde ahora las mismas metas y visión, 
para lo cual debemos empezar por eje-
cutar lo básico e ir creciendo paulatina-
mente alineando nuestras acciones con 
nuestras intenciones.
(Datos y cifras tomados de Revista 
Think: Act páginas 6 -7, Volumen 14. 
Hamburgo. Alemania. 2009).    

Desarrollo sostenible
Alirio Giraldo Aristizábal, Abogado

Alirio Giraldo Aristizábal
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Es bien difícil escribir para los 
demás; cuando no se tienen 
las cualidades ni la experien-

cia de los escritores y/o periodistas,-
para una persona común y corriente 
como el suscrito, la cuestión de vuel-
ve ardua, tanto que continuamente 
uno se hace cuestionamientos sobre 
hasta que punto puede ser benéfico o 
provechoso llenar unas líneas que a 
lo mejor a nadie le interesan o que de 
pronto casi nadie leerá; sin embargo 
la generosidad del Director de esta 
revista y su talante democrático que 
impulsan el ánimo permite que uno 
se tome el atrevimiento de plasmar 
comentarios que se espera puedan 
ser de algún recibo o de alguna críti-
ca y que a lo mejor de ahí se despren-
da  un debate de altura o un cambio 
en ciertas políticas  que siempre 
redunde en beneficio del pueblo, 
pues no otra es la intención cuando 
con la mejor intención me permito 
tocar ciertos asuntos y por esa razón 
aspiro a que las opiniones persona-
les consignadas bajo mi responsabi-
lidad merezcan algún comentario y 
sirvan para mejorar nuestra estruc-
tura municipal en todos sus aspec-
tos.
La exposición mediática repetida 
hasta el cansancio por parte de los 
noticieros de televisión y difundida 
por los de la radio del video y las 
expresiones desafortunadas de un 
"honorable" senador de la República 
haciendo gala de su poder, de su 
capacidad de intriga y de su menos-
precio por los que considera sus infe-
riores, ejercidas por el personaje 
como la cosa mas natural del mundo 
sin el mas mínimo recato y con des-
conocimiento absoluto de lo que 
debe ser un servidor público elegido 
popularmente, no ha sido mas que 
una mínima muestra de lo que en 

Colombia, en todos los ámbitos y 
niveles ocurre cotidianamente en 
nuestro folclórico país en lo que 
tiene que ver con el ejercicio del 
poder que siempre es utilizado para 
presumir, para humillar a los demás 
o para demostrar que si se tiene 
algún ascendiente o alguna influen-
cia, el cumplimiento de las normas 
es cosa de los otros. Basta, para 
corroborar lo anterior, con observar 
como nuestros inefables padres de la 
patria o sus allegados, se valen de las 
credenciales para parquear en cual-
quier lado sus vehículos, saltarse los 
semáforos,para llegar a cualquier 
lugar sin respetar filas o hacer ante-
salas, obtener que en el término de la 
distancia se les resuelvan sus pedi-
mentos, mientras que los simples 
mortales que no gozan de ese privile-
gio de una posición destacada o de 
una pródiga chequera, deben resig-
narse y sufrir las consecuencias nega-
tivas de su situación precaria; ojalá 
que esto que los medios audiovisua-
les han tomado como la noticia de 
moda con cuyos episodios segura-

mente nos bombardearán en lo suce-
sivo, les sirva a sus protagonistas 
para entender que esas actitudes 
prepotentes y estúpidas de nada les 
sirven frente a la conciencia de que 
su obligación es actuar como verda-
deros servidores públicos y mas bien 
aprovechen su jerarquía y sus 
influencias para obtener beneficios 
que favorezcan a las regiones y las 
comunidades que los eligieron.
*****
El Santuario, nuestro adorado terru-
ño, la tierra de nuestros ancestros y 
de nuestros mejores recuerdos 
infantiles, juveniles y campo de algu-
nas de nuestras actividades actuales, 
es un sitio contradictorio y paradóji-
co; su gente es solidaria como nadie, 
amable por naturaleza, acogedora y 
gentil, convierten al Municipio en un 
vividero espectacular en donde 
todas las condiciones están dadas 
para vivir tranquilamente, pero, 
arquitectónicamente es un lugar 
desagradable a la vista porque el 
despelote con el que siempre se ha 
permitido que se construya sin ton ni 
son, sin ningún orden  lo han con-
vertido en uno de los pueblos mas 
feos del departamento y lo peor es 
que no se ve como se pueda remediar 
este caos puesto que cada  en todos 
los lugares se ven levantar edificios 
que no tienen al parecer ninguna res-
tricción para que los constructores 
hagan lo que les parezca. Esta indife-
rencia ante los diseños y la armonía, 
unidos al desaseo y al descuido en la 
presentación de los inmuebles deja 
una sensación desagradable que no se 
compagina con esa increíble condi-
ción  humana de nuestras gentes.
A todas estas, sigue la inquietud cre-
ciente con el estado actual de la pila 

Prepotencia, indolencia 
y un adiós a dos líderes

Guillermo León Elorza Gómez, abogado

Guillermo León Elorza Gómez
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en donde aparecen los retratos de 
nuestros fundadores; ¿será que esa 
joya va a terminar como la memoria 
de los antepasados, es decir, aban-
donada y arrinconada?
*****
Entre muchos de los personajes que-
ridos que han marcado época en 
nuestra historia municipal y que se 
nos han ido recientemente, no se 
puede menos que resaltar a don Abe-
lardo Botero y a Alejandro Pineda. El 
primero, don Abelardo, fue un ciu-
dadano a carta cabal que nunca dejó 
de estar conectado con la comuni-
dad santuariana, bien fuera ejer-
ciendo labores como servidor públi-
co, labor a la que dedicó gran parte 
de su existencia marcando su 
impronta personal como también lo 

hizo durante sus últimos años cuan-
do creó una industria que generó 
trabajo para muchas personas, 
habiendo demostrado así su interés 
por lo social; fue un líder en toda la 
extensión de la palabra y una perso-
na de exquisita conversación que 
siempre salpicaba con anécdotas e 
historias pueblerinas dignas de 
haber sido vertidas en crónicas escri-
tas; muchas fueron las tarde en que 
con su proverbial simpatía y afabili-
dad nos deleitó con sus amenas char-
las que nos hacían perder la noción 
del tiempo. Lo extrañaremos.
En cuanto Alejandro Pineda, siem-
pre echaremos de menos al cura pro-
gresista que gracias a su gestión per-
sonalizada con sus coterráneos, 
mediante la venta de una boleta de 
ínfimo valor, logró comunicar por 
vía carreteable a todas las veredas de 

Viene página 11 El Santuario con el casco urbano; 
esa labor fecunda lo coloca en un 
marco de inmortalidad por haber 
realizado de esa manera casi que 
artesanal en cuanto al recaudo de 
dineros que siempre respetó, una 
obra cumbre para su inventario per-
sonal; lástima que luego de un acci-
dentado paso por los terrenos de la 
política cuando la comunidad entera 
mediante el voto popular lo escogió en 
dos ocasiones como su alcalde popu-
lar, se radicó en otra ciudad en donde 
falleció y fue sepultado allí mismo, por 
voluntad de su familia en una decisión 
absolutamente respetable pero discu-
tible, pues nos privó a sus paisanos de 
la oportunidad de brindarle a sus 
despojos mortales el multitudinario 
homenaje póstumo que él se mere-
cía y todos reclamábamos.
elgomemo@hotmail.com

Dar solución a las necesidades 
más sentidas de los santua-
rianos ha sido mi afán desde 

que llegué por segunda ocasión a la 
alcaldía del municipio. En ese senti-
do, no he escatimado en esfuerzos 
para que los problemas que aquejan a 
las comunidades más vulnerables 
sean solucionados con prontitud y 
diligencia, todo con el apoyo y el tra-
bajo articulado de otras instituciones. 
Cuando hago el balance de los prime-
ros 100 días de “El Santuario: desa-
rrollo con equidad”, veo con inmensa 
satisfacción que vamos por buen 
camino en el logro de los objetivos 
que nos planteamos, que a este paso, 
no tardaremos mucho en hacer de “La 
Patria Chica” un municipio pujante, 
de avanzada y protagonista en el esce-
nario regional.
El orden público y la convivencia ciu-
dadana siempre serán una prioridad 
en mi Administración, de tal suerte 
que la Secretaría General y de Gobier-
no avanza decididamente en la cons-
trucción del Plan Local de Seguridad 
y Justicia y en la paulatina puesta en 
marcha de la Mesa de Justicia Transi-

cional y Ley de Víctimas, todo apoya-
do con los proyectos de cofinancia-
ción que esperamos sean aprobados 
por el Fondo de Seguridad Nacional 
del Ministerio del Interior y de
 Justicia.

Como una apuesta por las futuras 
generaciones de santuarianos, dedi-
camos todo un mes a la realización de 
actividades que promovieron sus 
derechos en el marco del Mes de la 
Niñez y la Recreación. Esta es una 
población que reconocemos como el 
tesoro más valioso con el que conta-
mos, así lo demuestra la reciente apro-
bación de la Política Pública de Pro-
tección y Atención Integral a la 
Población de Infancia  y Adolescen-
cia. 
Por otra parte, avanzamos en el mejo-
ramiento de la cobertura y la calidad 
de la educación en todos los niveles, 
gracias al incalculable apoyo de insti-
tuciones del orden local y regional; 
quienes entre otras cosas han contri-
buido a uniformar a cerca de 200 
estudiantes de los Centros Educati-
vos Rurales.
En el sector salud, nos hincha el 
pecho de orgullo decir que programas 
como Familias en Acción, Maná y 
Salud Pública se desarrollan con total 
éxito; y que la atención de la tercera 

Cien días
 Juan Leonardo Zuluaga Salazar, alcalde municipal
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edad es envidiable gracias a la Secre-
taría de Protección Social y al Centro 
Gerontológico Casa del Abuelo Feliz.
El manejo adecuado de empaques y 
envases de plaguicidas, la asistencia 
técnica pecuaria, los procesos de capa-
citación, los proyectos productivos, el 
apoyo a las Juntas de Acción Comunal y 
diplomados como el de control social, 
son una realidad cada vez más común 
gracias al nutrido grupo de profesiona-
les que hacen parte de la Secretaría de 
Desarrollo Agropecuario y Social.
Pese a la fuerte temporada invernal 
que se vive actualmente en todo el 
país, las vías de acceso a la zona rural 
se mantienen en óptimas condiciones 
mediante el mantenimiento periódi-
co que les realiza la Secretaría de 
Obras Públicas y Medio Ambiente; lo 
mismo ocurre con los espacios y edifi-
cios públicos con los que cuenta el 
municipio y que también son interve-
nidos por este despacho.
De otro lado, y gracias a la alianza con la 
Corporación Autónoma Regional Río 
Negro-Nare (Cornare) se han viabiliza-

do diferentes proyectos ambientales 
que esperamos sean ejecutados en el 
segundo semestre del año 2012. Esto, 
junto con iniciativas como el Compa-
rendo Ambiental y el Programa de Ges-
tión Integral de Residuos Sólidos en la 
zona rural, hará que el desarrollo de El 
Santuario sea sostenible.
Algo más de $18 millones ha recibido 
la Secretaría de Transporte y Tránsito 
por concepto de los 308 trámites que 
ha realizado en lo corrido de 2012, y 
que se suman a los esfuerzos para desa-
rrollar conciencia ciudadana entorno 
al respeto por las normas de tránsito y 
el buen comportamiento en la vía.
La Secretaría de Hacienda por su 
parte continúa en el proceso de tran-
sición luego de la implementación del 
nuevo software que administrará los 
sistemas contables del municipio, así 
mismo esta dependencia presentó los 
informes solicitados por los organis-
mo y entes de control.
Al mismo tiempo, se llevó a cabo la 
construcción de la planta de trata-
miento de lodos y de la nueva planta 
para el aprovechamiento de los residuos 
sólidos orgánicos por parte de la 

Empresa de Servicios Públicos. En 
materia de salud el Hospital San Juan 
de Dios viene implementando la Políti-
ca Nacional de Salud Pública y sigue 
trabajando en procesos de calidad para 
cumplir con sus políticas transparentes 
en la prestación de servicios de salud.
En cuanto a las actividades deporti-
vas, recreativas y lúdicas, el Instituto 
para el Fomento de la Recreación y el 
Deporte (Infordes), ha realizado dife-
rentes actividades para la comunidad 
como los Juegos Deportivos Intercole-
giados, el Día del Movimiento y El San-
tuario Nocturno. Igualmente esta ins-
titución ha cumplido con el manteni-
miento y reparación de distintos esce-
narios deportivos del municipio. 
De esta manera el gabinete de la 
Administración Municipal busca 
cumplir los objetivos y líneas de 
acción planteados dentro del marco 
del Plan de Desarrollo Municipal, 
documento que nos guiará durante 
estos años de trabajo al servicio del 
desarrollo de la comunidad no solo 
con equidad, sino además justicia, 
compromiso y calidad.

Viene página 12

Durante cuarenta días hemos 
venido celebrando la Resu-
rrección de Jesucristo, como 

un canto a  la vida y al amor. Son los 
aleluyas de un gozo inmenso que inva-
de el corazón de los Cristianos, porque 
reconocemos cuanto significa para 
nosotros este acontecimiento histórico  
y toda la trascendencia que ésta tiene 
para la vida de la comunidad Después 
de los días dolorosos de la pasión y la 
vivencia de los sufrimientos de Cristo, 
ese levantarse del sepulcro tiene para 
nosotros un especial significado:
Vivimos la experiencia de los apósto-
les que vuelven en sí, del susto provo-
cado y descubren que aquellos días de 
dolor fueron solo un paso hacia el 
gozo , como la madre que va a dar a 
luz y se alegra por el gozo de que al 
mundo ha llegado una nueva vida . 
Ahora saben a qué atenerse y van a 
entender con el transcurso de estos 
días la Misión que les corresponde. 

Jesús ha puesto las bases y ellos deben 
empezar a formar una comunidad de 
amor que los lleve a buscar ese Reino 
de Dios del que Jesús les había habla-
do, esa salvación por la que vale la pena 
venderlo todo. Ese aprisco que alber-
gará a todos los hijos de Dios dispersos.
Saben que deben empezar a salir hacia 
todos los rincones del mundo porque el 
Evangelio de Jesús debe ser conocido 
por toda la creación y su mensaje de 
amor debe llenar el universo, no hay 
tiempo qué perder. En los momentos 
difíciles, tendrán un Consolador: “El 
Espíritu que el  Padre os enviará en mi 
nombre os enseñará todas las cosas”
Cuarenta días después Jesús subirá al 
cielo para estar a la derecha del Padre; 
es el lugar que le corresponde a El, y a 
toda la creación que con El sube, por-
que ahora ha sido salvada, ya que la 
sangre derramada no ha sido inútil y el 
sacrificio ofrecido es el único capaz de 
borrar los pecados de la humanidad.

Pero Jesús no quiere abandonar al 
hombre a quien ha rescatado de la 
muerte y decide quedarse con él; lo 
hace a través de un pedazo de pan y 
de un poco de vino que han de ser 
alimento del hombre en su travesía 
por el mundo, ya lo había anunciado 
a los apóstoles: “Yo soy el pan de la 
vida, el que come de este pan vivirá 
para siempre” El hombre puede 
estar seguro que Dios no lo abando-
nará y que por el contrario su pre-
sencia será tal, que “nadie ni nada lo 
separará de su amor.
Finalmente el Espíritu Santo irrum-
pirá con gran poder sobre los após-
toles y luego sobre todos aquellos 
que se van integrando dentro de la 
comunidad de Salvación”  y María 
como fiel custodia de la Historia de 
la Salvación, estará ahí, acompañan-
do a la comunidad en ese camina 
hacia la Patria  que se nos ha prome-
tido.  

Celebraciones pascuales
Presbítero José Manuel Giraldo G., Párroco de La Judea 
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T
odavía estamos de luto. La 
muerte de Alejandro Pineda 
Giraldo, registrada el pasado 

6 de abril, Viernes Santo, en la ciu-
dad de Cartagena, en donde injusta-
mente pasó la última década de su 
vida por presión de los violentos que 
lo desterraron de su patria chica, 
dejó el vació y el sabor amargo por 
estas circunstancias  ajenas a su 
voluntad.
Sacerdote comprometido con las 
causas más nobles de sus coterrá-
neos se convirtió en el apóstol de los 
campesinos a quienes les llevó una 
carretera para que sacaran sus pro-
ductos agrícolas con más facilidad y 
economía.
Esa epopeya la lideró con las juntas 
de acción comunal, sus aliadas en los 
convites y demás acciones que preci-
só desarrollar para sacar adelante su 
sueño, tal como lo narra la biografía 
que publicamos en esta misma edi-
ción.
Sus jornadas largas las iniciaba en el 
templo con su labor pastoral. Luego, 
por la tarde, se dedicaba a sus activi-
dades solidarias: conseguir recursos 
para la maquinaria, asistir a  reunio-
nes comunales, planear la construc-
ción de las vías, organizar los convi-
tes, etc.
Los campesinos guardan los mejo-
res recuerdos y las más vivas anéc-
dotas que ya son historia imborra-
ble.
Luego de dejar el sacerdocio se dedi-
có por entero a la actividad pública, 
ejerciendo varios cargos en el Muni-
cipio. En 1988 fue elegido como el 
primer alcalde popular de El Santua-
rio, honor que repitió dos veces más.
Los últimos días de su tercer periodo 
los debió ejercer desde la ciudad de 
Medellín, debido a la crítica situa-

ción de orden público. Y luego debió 
salir hacia Cartagena en un virtual 
destierro dispuesto por los violentos, 
so pena de asesinarlo.
Su vida en Cartagena, fue austera, 
sencilla y tranquila. Dicen sus cote-
rráneos que no hacía comentarios 
sobre estas circunstancias tan adver-
sas.
Los santuarianos le ofrecieron hace 
dos años un homenaje. Varias dele-
gaciones de sectores activos de la 
sociedad santuariana se desplazaron 
con tal objeto hasta Cartagena. Y 
enlace televisivo en directo, los san-
tuarianos asistimos a este acto de 
gratitud con quien se entregó sin 
reservas al servicio de los campesi-
nos.

Homenaje póstumo
La muerte se produjo el Viernes 
Santo y sus exequias se cumplieron 
el Domingo de Resurección. 
En el acto llevó la palabra Ramiro 
Pineda Salazar. A continuación las 
reproducimos  textualmente:
Nos encontramos aquí, hoy Domin-
go de Resurrección, mudos, conster-
nados,ante el féretro de mi primo 
hermano, ilustre santuariano, 
Marco Alejandro Pineda Giraldo. Es 
la realidad. Alejandro se nos ha ido 
para el cielo. El Creador, cual buen 
padre, le ha sonreído y le ha extendi-
do los brazos para recibirlo y estre-
charlo contra su corazón. Y no podría 
ser de otra manera, porque fue cuan-
to él hizo en su peregrinar por la tie-
rra: sonreír, extender sus brazos 
para bendecir, abrazar y ayudar a los 
demás. Sonreír, porque fue perma-
nente y estrictamente bondadoso; 
bendecir, porque estuvo siempre del 
lado de Jesús y le sobraba fuerza divi-
na para trasmitirla a los demás. Y… 

abrazar porque  todo lo quería tener 
más cerca de su gran corazón  para 
amar y compartir no sólo ese amor 
que  le llegaba directamente de Dios, 
sino también la amistad y todo lo 
que tenía.
Desde su inocente niñez Jesús le 
sonrió con cariño y empezó a selec-
cionarlo. Como nosotros corrió des-
calzo por las polvorientas calles de 
nuestro pueblo: alternó su escuela o 
con los rezos dePacita (Ma. De la 
Paz,  su santa madre) o con su padre 
(mi tío Isidoro) trabajando en su 
tejar  y sobretodo jugando con los 
niños de su edad a “la tiene”, o los 
corozos, o las bolas de cristal o los 
trompos o el balero.
Cuando cursaba su segundo de 
Bachillerato en el Colegio de San 
Luis Gonzaga,  oyó y siguió la voz del 
Señor que lo llamaba al Sacerdo-
cioingresando al Seminario y  el 
milagro  se hizo en 1952: un primero 
de Enero, como casi todos los Sacer-

Alejandro Pineda Giraldo, 
¡ilustre santuariano!

Pasa página 15
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dotes santuarianos lo  hicimos, cele-
bró con mucha devoción y alegría,  
con gran regocijo y en presencia del 
Clero y de su Pueblo,su primera 
misa cantada, levantando la Hostia 
consagrada para adorar y alimentar 
y perdonar y bendecir incesante-
mente. De ahí en adelante supo de 
largos rezos, fervorosas Eucaristías, 
de exigentes vigilias; supo de sudor y 
de cansancio, ininterrumpidas  jor-
nadas  ayudando a los más pobres, 
construyendo escuelas y acueductos 
rurales, abriendo caminos y carrete-
ras o pavimentando canchas campe-
sinas para el deporte: ahí están los 
testimonios  en las parroquias de 
Aquitania,San Luis, San Francisco, 
PuertoBerrío,Sonsón, El Santua-
rio……
Pero el Señor lo volvió a llamar  para 
otro ministerio: el de la política; 
igualmente para trabajar sin descan-
so. No cambió de vida pues sólo dejó 
a un lado el ministerio sacramental, 
como injustamente lo exige la Iglesia 
de hoy (que no la de ayer)a los que 
hemos optado por el sacramento del 
matrimonio.  En este nuevo estado 
es el Sacerdote sin sotana que tam-
bién ora, que implora por su pueblo, 
el que se echa el pueblo y sus necesi-
dades a sus espaldas, el que, como 
Cristo, vino a servir  y no a ser servi-
do, sirviendo sin tener descanso, ni 
buscar retribución alguna, ni home-
najes,  ni honra, ni fama, y mucho 
menos dinero: por eso sus dos perío-
dos de Concejal y una primera alcal-

día por elección popular en su pue-
blo, con dos relecciones más, lo cons-
tituyó  en el ¡mayor fenómeno políti-
co de todos los tiempos en El Santua-
rio!
Su tercer  período en la Alcaldía, fue 
especialmente cruel, por estar en 
medio de  fuegos cruzados: las auto-
defensas y la guerrilla;sufrió lo inhu-
mano por el secuestro en compañía 
de su hija Maribel, quien se le aferró 
al cuerpo para protegerlo constitu-
yéndoseen su mayor preocupación  
en esas horas de larga tortura.
Cuando terminó su  tercer mandato 
dejó un pueblo organizado, mirando 
con optimismo su  futuro, con una 
gran imagen y aprecio ciudadano 
para con el mandatario.Pero….de  
ahí en adelante  no todo para él fue 
alegría: pues aparecieron las amena-
zas y extorciones de  manos ocultas y 
para alegría nuestra  ¡pensó en Car-
tagena!
 De este último período de su vida, 
por haber estado muy cerca de él y de 
su  querida familia  soy yo excepcio-
nal testigo: El embrujo de Cartagena 
lo sedujo,  su historia,  el trotar de 
caballos de sus Fundadores y Con-
quistadores, las gestas entre mura-
llas, Castillos, iglesias y casas colo-
niales de los Libertadores, que tuvo 
en el General José María Córdoba su 
mayor exponente.
Pero también se maravilló de sus 
playas doradas, de sus  encrespadas 
olas, desasiéndose en multicolores y 
diamantinas partículas al morir en 
sus cálidas arenas, de sus ensoñado-
res atardeceres con sombras, nubes y 

luces de mil colores: indudablemen-
te escogió el mejor escenario para 
disfrutar la última etapa de su vida 
en compañía de su amada esposa 
Rosalba (su fiel respaldo) y de sus 
dos queridos  vástagos Maribel y 
Juan Pablo y sus tres nietos,
 todos ellos rosas nacidas de su cora-
zón!
Cuántas horas, entonces, cargadas 
de dulzura, de espiritualidad, de 
añoranza de nuestro pueblo y de 
nuestro pasado común departí con 
mi primo, con su vida sobria, sin 
exigencias.  Alguna vez en nuestras 
largas charlas me dijo: “Primo, nada 
me faltó, gracias a Dios, pero tampo-
co nada  me sobró!”. Así fue su vida: 
sobrio, parco,siempre y sólo lo nece-
sario!  Todo lo hizo por y para los 
demás. Para él nada, solamente 
amor, deferencia para su familia y 
¡para todos los que lo tratamos!
 Loor eterno y paz para la tumba de 
Alejandro Pineda, quien indudable-
mente pasará a la Historia de El San-
tuario como su mejor Alcalde en 
todos los tiempos.
Nosotros sus amigos, que somos 
legión, pedimos inmortalizar físi-
camente su recuerdo para que 
quede en la Historia, como símbolo 
de un hombre cívico, donde lo poda-
mos ver y recordar diariamente 
como ejemplo de su fe en Dios y 
entrega a los demás, enseñándonos 
que la vida adquiere su mayor sen-
tido cuando se gasta ayudando a los 
demás.  

Ramiro Pineda Salazar.
Cartagena, abril 8 de 2012

Viene página 14

Asociación de profesionales santuarianos

Prosantuarianos
prosantuarianos@hotmail.com

Patricia Zuluaga Ramírez
Presidenta

Invita al Encuentro de medio año
 el sábado 23 de junio, 

a las 3:00 p.m., en el Club El Santuario.
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Marco Alejandro Pineda 
Giraldo nació en El Santua-
rio, Antioquia, el 31 de enero 

de 1926. Hijo de los patricios santua-
rianos don Isidoro Pineda  y doña 
María de la Paz Giraldo.  
Hizo sus estudios primarios en la 
Escuela urbana  Eusebio María Gómez 
y dos años de bachillerato en el Colegio 
San Luís Gonzaga, ambos estableci-
mientos educativos de su ciudad natal. 
Los estudios superiores los realizó en 
el Seminario Mayor de Medellín. El 
primero de Noviembre de 1952, en la 
Basílica Menor de esta ciudad, y de 
manos del Señor Arzobispo Joaquín 
García Benítez, recibió las sagradas 
órdenes  del Presbiterado.
El primero de enero de 1953 cantó su 
primera misa en el templo de Nuestra 
Señora del Rosario de Chiquinquirá. El 
acto estuvo imponente, y fue realzado 
con la presencia de numerosos sacer-
dotes venidos de distintos lugares de la 
arquidiócesis   y de amigos del nuevo 
Levita llegados de Medellín y otras 
ciudades. 
El nombre del presbítero Alejandro 
Pineda Giraldo fue sinónimo de servi-
cio y solidaridad, cuando llegó como 
Cooperador a la Parroquia de Nuestra 
Señora del Rosario de Chiquinquirá, 
puso todo su empeño para que el cam-
pesino tuviera una vida digna.
El padre Alejandro, hombro a hombro 
con los campesinos, construyó cami-
nos, carreteras, escuelas rurales; 
impulsó y dirigió en varias veredas y 
barrios la construcción de acueductos, 
contribuyendo a una mejor calidad de 
vida de sus coterráneos. Lo cierto es 
que el padre Alejandro, como cariñosa-
mente lo llamaron quienes lo conocie-
ron con la sotana arremangada, derri-
tiéndose al sol fue el fiel servidor de los 
agricultores y el ángel de los necesita-
dos.
Para facilitar la apertura de las bancas 
de carretera se le metió en la cabeza  el 
espíritu del bien que lo llevó a la com-
pra de un buldózer  con el cual avanzó 

enormemente en la construcción de las 
carreteras veredales. Su ingenio le per-
mitió recurrir a la popular rifa  de los 
cien pesos a peso la boleta, que le ayudó 
a financiar el costo final de la máquina 
que era manejada con lujo de detalles 
por su infatigable compañero de lucha 
Alberto Vélez González.
Alejandro Pineda Giraldo como hom-
bre cívico y político, “fue el líder senci-
llo, humilde trabajador y servidor; fue 
el fenómeno político de la historia de El 
Santuario; fue la persona carismática 
que creó una película en la pantalla de 
la mente de los santuarianos; una ima-
gen de respeto y de admiración que 
despertó la memoria de los viejos agra-
decidos y, conmovió la conciencia de 
quienes escucharon su historia”. Así lo 
definió Édgar Torres Flórez en EL 
SANTUARIANO, número 405, de 
Junio, de 1992, página 6.
En lo familiar, la nobleza de alma lo 
acompañó siempre, el amor invadió su 
alma desde niño y la virtud embelleció 
su vida. De origen campesino y estirpe 
honorable. Después de recibir la dis-
pensa de la Santa de Sede se retiró del 
sacerdocio en el año 1979, siguiendo 
una vida por los senderos del altruismo 
y del servicio, en especial al campesino 
y al necesitado; más tarde, en el año de 
1981, formó su hogar con la distinguida 
dama santuariana doña Rosalba 
Gómez. De dicho matrimonio nacieron 
sus hijos Juan Pablo y Maribel; ellos 
fueron, su orgullo y razón de vida, lo 

mismo que sus tres pequeños nietos. 
En lo cívico, Alejandro, también fue 
destacadísimo: socio y presidente de la 
Sociedad de Mejoras Públicas de su 
municipio. En 1976 recibió la Medalla 
al Mérito Cívico, concedida por la 
Sociedad de Mejoras Públicas de El 
Santuario.  Socio de la Sociedad San 
Vicente de Paúl y del Club Rotario.
Su amor  a El Santuario lo llevó a acep-
tar varios cargos públicos: Concejal de 
El Santuario durante dos períodos de 
1976 a 1980. Asistente de la Honorable 
Cámara de Representantes en el año 
de 1980. Personero municipal de El 
Santuario desde el año de 1982 hasta el 
mes de agosto de 1987 y posteriormen-
te el 15 de agosto de 1990 fue nombra-
do Secretario de Extensión Cultural y 
Educación hasta el 8 de septiembre de 
1991. 

Primer alcalde popular
Su más alto honor, en lo público, fue el 
haber sido elegido por el voto popular, 
tres veces alcalde del municipio. El 13 
de marzo de 1988, en un acontecimien-
to cívico de grandes proporciones, 
Alejandro Pineda Giraldo fue elegido 
por 6.079 votos como el primer Alcalde 
popular de los santuarianos, para un 
período de dos años y el primero de 
Junio del mismo año de 1988 tomó 
posesión como Alcalde hasta el treinta 
de mayo de 1990.
Las realizaciones más sobresalientes 
de su primera administración se sinte-
tizan así: 
1. Acueducto y Alcantarillado. Obra 
bandera de la campaña; el acueducto 
se realizó en un 70% y el alcantarillado 
en un 40%.  
2. Sede para la Cultura. El Teatro Gómez 
Duque se recuperó y se remodeló, con-
servándose su estructura original.  
3. Centro de Ayudas Educativas: Espa-
cio para satisfacer un viejo anhelo de 
los educadores y juventud estudiosa de 
la localidad. 
4. Plaza de Ferias. Obra iniciada en 
noviembre de 1989. 

De sacerdote 
a tres veces alcalde popular

Gabriel Palacio Díaz

Pasa página 17
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6. Muro de Contención del Barrio Las 
Camelias, para evitar la erosión y el 
derrumbamiento de 45 casas.  
7. Muro de Contención Barrio La Arbo-
leda, con el objetivo de prevenir el des-
lizamiento por erosión que ponía en 
peligro 10 viviendas de ese sector.
8. Mantenimiento de las vías rurales; 
410 convites. 
9. Mantenimiento de escuelas, repara-
ciones, pintura, unidades sanitarias. 
10. En las veredas de La Paz, Las Pal-
mas, La Aurora, Pantanillo. Las Lajas y 
El Alto del Roble se construyeron pla-
cas polideportivas. 
11. Intervenciones en carreteras rura-
les: vereda de Guadualito en unos dos 
kilómetros; carretera para llegar hasta 
la escuela de las Palmas, también en 
dos kilómetros; rectificación de la vía 
del Alto del Roble. 
12. Se compró terreno con una exten-
sión de 25.000 metros cuadrados para 
la instalación de una granja integral, 
serviría como centro de experimenta-
ción para los campesinos. 
13. Compra de una volqueta para las 
obras urbanas y rurales. 

Segunda oportunidad
Una nota corta de su segunda adminis-
tración es la siguiente: El  8 de marzo 
de 1992, se realizaron en todo el país, 
las elecciones para elegir Diputados, 
Alcaldes y Concejales. 
Entre sus obras, sobresalen, la planta 
de tratamiento del acueducto munici-
pal que se puso en funcionamiento el 2 
de enero de 1993. 
Se realizaron trabajos de pavimenta-
ción de las principales vías de la pobla-
ción: salida para Marinilla y salida 
para Cocorná.  
Adquisición de una moderna y funcio-
nal moto niveladora que fue destinada 
para el mantenimiento y sostenimien-
to de las carreteras veredales y para las 
diferentes obras que se realizaron en la 
municipalidad.  
Construcción de 400 metros de rieles de 
cemento en el tramo de carretera  desde 
la Finca “El Santuario” ascendiendo 
para la vereda La Serranía, con recursos 
del municipio y la comunidad. 
Construcción y afirmado de la carrete-
ra, en un tramo de cinco kilómetros 
desde la escuela de Palmarcito hasta La 
Paz  y además se hizo remodelación de 
la vía El Salto-Palmarcito. Con la cofi-
nanciación de Cornare  se compraron 
fincas para el sostenimiento de las cuen-
cas hidrográficas en las veredas de Las 

Lajas, El Morro y Morritos, en un total 
de cincuenta hectáreas de extensión.
A través del Fondo de vivienda de inte-
rés social se construyeron 12 casas, las 
cuales fueron adjudicadas el 3 de 
Diciembre de 1994 a 12 familias de obre-
ros del municipio; así mismo se remo-
delaron 32 viviendas de las familias 
más pobres. Gestión ante el Señor 
Gobernador del Departamento para la 
adjudicación para el hospital de un 
campero toyota y de una ambulancia. 
Otras muy importantes obras que se 
gestionaron en este segundo período 
fueron: El acueducto fue terminado y el 
alcantarillado quedó su construcción en 
un 90%. Se dio un gran impulso al Poli-
deportivo. La inversión fue superior a 
los doscientos millones de pesos. 
Construcción de puente sobre la que-
brada Aldana, con la financiación de 
Obras Publicas del Departamento, con 
sus sección Puentes y Barcas. Cons-
trucción de escuela nueva para la vere-
da La Serranía y remodelación de todas 
las escuelas rurales.
Con la ayuda del Servicio Seccional de 
Salud de Antioquia se dio inicio a la 
construcción de los siguientes acue-
ductos rurales: San Eusebio-Alto del 
Roble-Aldana-Las Lajas que benefició 
96 viviendas; El Palmar-La Paz que 
surtió 159 viviendas y el de La Tenería 
que surtió 79 viviendas.  
Además se terminó la construcción del 
acueducto de Buenavista que benefició 
a 35 viviendas; además se hizo la 
ampliación del acueducto Palmarcito-
El Salto-La Aurora para abastecer otras 
25 familias y la rehabilitación del acue-
ducto de Morritos que surtió 24 casas. 
Construcción de placas polideportivas 
en las escuelas. El Salto, Guadualito,  
La Paz, El Socorro, Morritos y en el 
barrio La Judea. 

Tercera alcaldía
Ahora, un comentario breve de la terce-
ra administración, de Don Alejandro, 
es el siguiente: El 26 de octubre de 1997 
se realizaron las elecciones en nuestra 
municipalidad  y el pueblo santuariano 
eligió su nuevo alcalde y su concejo 
municipal para el período 1998-2000. 
Alejandro Pineda Giraldo candidato 
único, logró la alcaldía con 3.090 votos. 
La Gestión y Realizaciones en este  
período 1998-2000, se resume así:
Construcción Escuela Mercedes Sanín 
Cano y la cuarta etapa del ITIN, mante-
nimiento de todas las escuelas rurales, 
cerco en malla en las escuelas, cons-
trucción de placas: La Tenería, El 
Morro, Lourdes. A través del Proyecto 

Mejoramiento Calidad de la Educa-
ción: Mantenimiento Escuelas Pal-
marcito, San Eusebio, Las Palmas, La 
Aurora, Morritos, Valle de María, La 
Paz, Pavas; construcción de Unidad 
sanitaria en el Liceo Luís Rodolfo 
Gómez, aula en El Carmelo y sendero 
peatonal en el IDEM.
Mejoramiento de 100 viviendas en la 
zona urbana con aportes del Departa-
mento y el municipio y mejoramiento 
de 100 en la zona rural beneficiando las 
veredas: Bodeguitas, Alto El Palmar, El 
Socorro, San Matías, Morritos, con apor-
tes del Departamento, el Banco Agrario, 
el municipio y la comunidad.
Compra de retroexcavadora para sos-
tenimiento de vías urbanas y  rurales  y 
otros trabajos municipales, pavimen-
tación de la plaza de mercado y vía La 
Chapa, adecuación vía y lote para el 
Centro Regional de Comercialización y 
Transporte; escalas y muros sector La 
Judea;  puentes en las veredas La Paz, 
El Socorro, Vargas, cofinanciadas  con 
Puentes y Barcas de Obras Públicas del 
Departamento; pavimentación Calle 
Córdova y Cristo Rey. Con la Secretaría 
de Desarrollo del Departamento cons-
truyó rieles en el Valle de María; obras de 
drenaje y afirmado en El Carmelo, La 
Chapa, La Mayoría, San Matías, El Señor 
Caído; rieles en: Potrerito, aleta puente 
Hospital, muro de contención en El Cal-
vario, Calle Santander y La Tenería.
25 obras de drenaje en Pavas, Porta-
chuelo, Buenavista, Guadualito, con-
venio con el IDEA.
Construcción del acueducto de El Cal-
vario con su Planta de Tratamiento, y 
en las veredas Las Palmas, cofinancia-
da con el Fondo Nacional de Regalías, 
acueducto Pavas, La Bernardita, Señor 
Caído, Lourdes, Bodeguitas; alcantari-
llado barrio Las Lajas, La Judea, alma-
cenamiento de aguas Polideportivo; 
pozos sépticos en las escuelas: Potreri-
to y La Serranía;  Priser en las veredas 
La Paz, Valle de María, Palmarcito, 
Alto del Roble, Las Palmas, El Palmar 
cofinanciados con Cornare.
Se construyeron placas polideportivas 
en las veredas La Paz, La Floresta, El 
Retiro, y Alto El Palmar, en convenio 
con Indeportes Antioquia.
Asprolesa. Recibió gran apoyo por parte 
de la Administración de Alejandro. 

Bibliografía. Revista EL SANTUARIANO. Núme-
ros: 279, de 31 enero de 1953.  389, de Junio de 1988.  
394, de septiembre de 1989.  397, de julio 1990.  
413, de junio de 1994.  427, de diciembre 1997 y 
435, de diciembre de 1999. Apuntes personales.
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C
omo se sabe los últimos once 
años los pasó en Cartagena: 
había  llegado exactamente el 

13 de enero de 2001. Y vino para que-
darse.
Un Viernes Santo (el 6 de abril de 
2012) entregó su alma al Creador. Sus 
despojos  mortales  fueron deposita-
dos en Los Jardines de Paz de Cartage-
na el  Domingo de Resurrección, 8 de 
Abril.
No le es dable al hombre escoger la 
fecha de su muerte. Sin embargo la 
suya, como la de Jesús, fue el epílogo 
de una penosa Semana Mayor que se 
había iniciado  a finales del 2011  y 
agravado en los dos primeros meses 
del 2012. Cuánto sufrimiento, cuantos 
dolores,  cuántos desvelos y noches 
eternas sin pegar los ojos. Su agonía, 
como la de Jesús dolorosa y lenta. Sin 
embargo ya el domingo su entierro fue 
apoteósico, como la resurrección de 
Jesús, pues se sentía  un tenue aletear 
de ángeles,  quienes parecieran decir-
nos: ¡no está aquí, resucitó, está en el 
cielo!  De seguro también el angelical 
mensaje fue captado por la buena can-
tidad de familiares y amigos presen-
tes, algunos venidos desde El Santua-
rio.
Pero más allá, ¿cómo fueron estos  
largos once años finales de Alejandro 
Pineda en Cartagena? No me cabe la 
menor duda que él llegó a esta ciudad 
algo preocupado por su salud y sobre-
todo muy golpeado  con tanta activi-
dad y trabajo, pero sobretodo por el 
doloroso secuestro con su pequeña 
hija  Maribel por parte de Timoleón 
Gómez del ELN al finalizar su tercer 
período en la Alcaldía; por  eso ya libre 
quiso alejarse de todo peligro, y sobre-
todo  proteger la integridad  de su 
querido hogar (de Rosalba, su querida 
esposa y de sus hijos Maribel y Juan 
Pablo, aún muy jóvenes). En cierta 
ocasión me confesó  lo doloroso que 
para él había sido la salida y  alejada 
de su pueblo: “eso me arrebató media 
vida” -me dijo.

Pero esta etapa fue  espiritualmente 
muy productiva para Alejandro. Quien 
toda la vida no hizo más que  pensar en 
los demás, empezó a sentirse feliz con  
estos momentos de introspección, de 
mirarse hacia adentro, de agradecer a 
Dios tantas gracias y cualidades (toda 
su vida fue extremadamente religioso 
y muy buen practicante). Jamás  olvi-
dó las noches en vigilia de los primeros 
viernes de mes cuando ejercía el sacer-
docio. En su enfermedad final no para-
ba de invocar al Sagrado Corazón de 
Jesús. 
Tengo que confesar que durante este 
tiempo lo visité  infinidad de veces: 
jamás ninguna queja, jamás un recla-
mo, jamás un comentario contra nin-
guna persona o entidad. Siempre la 
sonrisa a flor de labios: siempre agra-
decido con todo mundo y lo demostra-
ba no con la palabra “gracias”, sino con 
el “Dios se lo pague” (pues decía muy 
graciosamente  que las “gracias” son 
las del mico) 
Una gran hilaridad! Ese era el estado  
permanente de Alejandro  durante los 

11 años que disfrutó en la paz de su 
hogar. Pareciera que esa aparente 
soledad lo llenara espiritualmente: no 
es fácil pasar de una vida de tanta acti-
vidad y tan agotadora a una vida de 
recogimiento y comunicación con 
Dios en compañía de los suyos. Salir 
de su casa, muy poco: sólo a la misa, a 
sus consultas médicas, alguna visita 
familiar, y una visita vespertina al 
Centro Comercial  donde su hija tuvo 
por corto tiempo un local  de varieda-
des.
No puedo olvidar  una de las últimas 
visitas que le hice el año pasado cuan-
do aún gozaba de aceptable salud y su 
racionamiento era excelente, en la que 
hablamos mucho de la historia de El 
Santuario y sus gentes,  lo que mucho 
le interesaba, en la cual le indagué por 
el mensaje que deseaba dejarle a sus 
paisanos. “Dígales – me dijo – que 
pobre nací, pobremente viví y pobre 
voy a morir”. ¿Quién que lo conoció no 
puede aseverar, que en cuanto a su 
bienestar, vivió estrictamente con lo 
necesario?

La felicidad de servir 
a los demás

Ramiro Pineda Salazar

Acto de posesión de Alejandro Pineda Giraldo como primer 
alcalde popular de El Santuario.
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El pasado mes de enero falle-
ció en Medellín, la Ingeniera 
Química Ambientalista Con-

suelo Montes de Correa, profesora 
de la Facultad de ingenierías de la 
Universidad de Antioquia desde 
1975.
Había nacido en El Santuario el 17 de 
abril de  1952, en el hogar formado 
por los esposos don  Ramón Emilio 
Montes Montoya y Dña.  María Aura 
Ramírez Salazar.
Su educación primaria la recibió en 
la escuela urbana de niñas de El San-
tuario Mercedes Sanín Cano y su 
educación secundaria en el Colegio 
de la Presentación de Medellín, 
donde se graduó como bachiller.
Sus estudios superiores los cursó en 
la facultad de Ingenierías de la Uni-
versidad de Antioquia, obteniendo el 
título de Ingeniera Química en 1975. 
Se vinculó como profesora de tiem-
po completo de ésta facultad donde 
sobresalió como una excelente 
docente y una brillante y apasionada 
investigadora en el campo de las 
reacciones químicas.
Con el apoyo de la Universidad de 
Antioquia Viaja a Estados Unidos 
para adelantar sus estudios de doc-
torado en la Universidad Virginia 
Polytechnic Institute And State Uni-
versity. En 1989 defendió su sobre-
saliente tesis doctoral  “The recogni-
tion of VPI-5 as the first 18-ring 
molecular sieve”, la cual fue galar-
donada con el premio Donald W. 
Breck, International Zeolite Asocia-
tion. Al reintegrarse a la Facultad de 
Ingenierías, en ese mismo año, la U. 
de A. le concede la Medalla al mérito 
universitario Francisco Antonio Zea.  
En marzo de 1992 fundó el grupo de 
investigación Catálisis Ambiental el 

cual lideró durante 19 años, hasta 
poco tiempo antes de su muerte, 
“convirtiéndose en una activista 
ambiental de laboratorio, estudian-
do desde la ingeniería química solu-
ciones a la contaminación que los 
ecosistemas sufren por los residuos 
industriales. Una de las principales 
líneas de investigación en las que 
trabajó es el control de los óxidos de 
nitrógeno producidos por la com-
bustión del ACPM y la gasolina en los 
vehículos automotores, calderas 
industriales o los generados en las 
plantas incineradoras de residuos. 
Luego de muchos años de estudio, 
ella y su equipo lograron desarrollar 
materiales que eliminan dichos com-
puestos y actualmente evalúan su 
acción en dioxinas y furanos ( Con-
suelo Montes de Correa: Ciencia con 
aroma de mujer. Artículo de la gale-
ría de científicos de Universia 
Colombia, escrito por la periodista 
Mabel Paola López).  Su labor inves-
tigativa nuevamente fue reconocida 
en 1993 por sus trabajos en el grupo 
de Catálisis Ambiental. Es así como 
recibe dos sobresalientes condecora-
ciones: Sembradora de Estrellas, 
Facultad de Ingenierías, Universi-
dad de Antioquia 1993 y Profesora 
Distinguida Universidad de Antio-
quia 1993.
Terminó el postdoctorado en la Uni-
versidad Católica de Leuven-Bélgica 
en 1996 y continuó su tarea como 
docente y científica combinando el 
laboratorio con las clases de Ingenie-
ría de las Reacciones Químicas. “Fue 
una científica en todo el sentido de la 
palabra dirigiendo sus esfuerzos no 
solamente a menguar la contamina-
ción, también se preocupó por brin-
darle a la industria alternativas natu-

rales para seducir el paladar de los 
consumidores. En esta línea adelan-
tó con su grupo de trabajo iniciativas 
como la extracción de colorantes del 
achiote y la remolacha para hacer 
agradables a la vista quesos, yogu-
res, helados y embutidos. Hizo 
investigaciones para señalar como la 
mayoría de los colorantes sintéticos 
usados tradicionalmente por la 
industria alimenticia colombiana 
son cancerígenos y han sido prohibi-
dos en los países desarrollados, pre-
sentando alternativas naturales” 
(Periodista Mabel Paola López).

Reconocimientos
Como directora de la revista de la 
Facultad de Ingenierías obtuvo 
logros de alto impacto y trascenden-
cia, colocándola en una alta posición 
entre las revistas científicas del país e 
internacionalmente. El fruto de sus 
investigaciones fue publicado en un 
extenso número de artículos en revis-

In memoriam: profesora 
Consuelo Montes de Correa, 

científica santuariana
Manuel J. Salazar J.  PhD., Profesor Titular, Instituto de Matemáticas, Universidad de Antioquia.
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Consuelo Montes Correa dedicó toda su vida 
a la investigación científica en la U. de A.
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tas científicas nacionales e interna-
cionales siendo el suyo el máximo 
puntaje por producción académica 
entre los docentes de la Universidad 
de Antioquia. Su consagración por 
entero a la investigación científica no 
podía pasar desapercibido, los galar-
dones honoríficos fueron casi una 
rutina en los últimos años de su vida:
 “Antioqueña de Oro, categoría cientí-
fica” Gobernación de Antioquia, 1999.
“Medalla de Oro a la Excelencia Univer-
sitaria. Universidad de Antioquia 1999. 
Premio “Medio Ambiente y Desarro-
llo Sostenible” 2002, concedido por 
la Fundación Alejandro Ángel Esco-
bar, por su investigación “Humeda-
les artificiales de flujo vertical para 
el tratamiento de aguas residuales.
La profesora Consuelo Montes, de 
singular belleza, con los genuinos 
atributos físicos de las mujeres de 
nuestro terruño, estaba enchapada 
con acendrados valores morales, 
cívicos y ciudadanos inculcados por 
sus padres. Su rol como investigado-
ra nunca la alejó de su papel como 
esposa, madre y ama de casa.

Su hogar
“Esa faceta es una de las que más 
valoraba en su vida, al punto de con-

siderarla como su actividad favorita. 
En alguna ocasión se  expresó así: 
"Mi hobby es mi familia. Soy muy 
buena ama de casa, me gusta la 
buena cocina, tener el hogar en buen 
estado y no me he olvidado de ser 
mujer por ser científica". Las horas 
que le dejaba su arduo trabajo en el 
laboratorio las disfrutaba plácida-
mente tertuliando con su esposo e 
hijos, saboreando un agradable plato 
vegetariano o en sus caminatas de fin 
de semana” (Periodista Mabel Paola 
López).
Como universitario y como santua-
riano rindo homenaje a ésta excep-
cional mujer con quien tuve la fortu-
na de dialogar sobre nuestro pueblo 
natal y otros temas hasta  mediados 
de la década de los 80. En esa época, 
cuando estaba iniciando su carrera 
como investigadora, tenía el conven-
cimiento que el  problema de la con-
taminación exigía el compromiso de 
todos los habitantes del planeta. De 
ahí para acá no la volví a ver por los 
pasillos y cafeterías de la ciudad uni-
versitaria, pues todo su tiempo lo 
dedicaba a su laboratorio en el SIU y 
a la asesoría de sus estudiantes en 
tesis de maestría y doctorado. 
Como bien lo expresa el periódico 
Ingeniemos, órgano de la Facultad 

de Ingenierías, las condecoraciones 
las recibía con humildad y no le 
servían para ostentar sino como 
estímulo para seguir adelante en el 
campo que la apasionaba, buscan-
do soluciones a través de la ingenie-
ría química, a la crisis ambiental 
que vive la humanidad  que amena-
za en convertirse en terrible catás-
trofe para las futuras generaciones. 
Esta loable labor continuará des-
pués de su muerte porque ha deja-
do una escuela con sólidas bases ya 
que gracias a su liderazgo en el 
grupo de investigación Catálisis 
Ambiental, logró formar un buen 
número de investigadores de cali-
dad, entre los cuales está su hijo, el 
Ingeniero químico Luis Fernando 
Correa Montes. La parábola de su 
vida es un hermoso paradigma para 
la niñez y la juventud santuarina. 
Este es el preciado legado que nos 
ha dejado ésta ilustre santuariana, 
“Antioqueña de Oro en la categoría 
científica “1999.
Presentamos nuestros más since-
ros sentimientos de pesar  a su espo-
so doctor Luis Fernando Correa, a 
su hijo Luis Fernando, su hija Blan-
ca Alicia y demás familiares
 y amigos.
msalzar@matematicas.udea.edu.co
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En el municipio de El santuario, el 
pasado 25 de mayo el Instituto 
Regional Coredi celebró las décimas 
cuartas graduaciones de bachilleres 
académicos en un evento celebre en 
el teatro Juan Pablo Segundo.
Al acto asistieron reconocidos per-
sonajes del municipio como el 
alcalde  Juan Leonardo Zuluaga 
Salazar, la secretaria de Educación 
Ligia Omaira Duque Gómez  y   
honorables concejales del munici-
pio, quienes  representan el princi-
pal apoyo para que Coredi pueda 
desarrollar de manera eficaz y efi-
ciente su labor en las poblaciones 
rurales.

Nuevos bachilleres graduó Coredi

Este día fue una muestra de  como la 
educación rural llega a los corazones 
de las poblaciones, pues  quienes 
recibieron con orgullo sus diplomas 

pertenecen a las  veredas de Gua-
dualito, Bodegas, Palmarcito, Pan-
tanillo, Pavas, Portachuelo, San 
Matías y el Valle de María.
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Monseñor Óscar Aníbal Salazar 
Gómez, hijo de El Santuario, 
obispo de la Diócesis Dorada-

Guaduas, presidió una concelebración 
eucarística, acompañada por 10 sacerdo-
tes, el pasado 21 de Abril en el templo 
Parroquial de Nuestra Señora del Rosa-
rio de Chiquinquirá para dar gracias a 
Dios por la vida fecunda, apostólica y 
sacerdotal de Monseñor José Ignacio 
Botero Aristizábal, con ocasión de cum-
plirse 50 años de su muerte.
Las parroquias, sacerdotes santuarianos 
y familiares, se hicieron presente y estu-
vieron acompañados por las autoridades 
civiles, amigos y fieles en el acto religioso.
El maestro Carlos Cortés, músico y orga-
nista de la catedral de Sonsón dirigió el 
canto de la eucaristía.
Al inicio se hizo una semblanza de mon-
señor José Ignacio Botero Aristizábal:
Monseñor José Ignacio Botero Aristizá-
bal52 años en la dirección espiritual de El 
Santuario, más de medio siglo. Fue des-
pués del primer párroco presbítero Nico-
lás Giraldo Zuluaga, el Sacerdote de más 
permanencia, y de frutos indelebles en la 
vida de El Santuario.
Nació el 23 de diciembre de 1873,en la 
vereda del Valle de María, donde vivieron 
sus ascendientes, padres, y el patricio 
Ignacio Botero Palacio, uno de los prime-
ros habitantes de El Santuario.
Fue ordenado sacerdote en octubre de 
1906, a los 33 años de edad y 56 años de 
sacerdocio.  Solo los tres primeros años 
estuvo fuera de El Santuario, trabajo en San 
Vicente, fue profesor y capellán del Colegio 
Nacional de San José, en Marinilla. Tam-
bién fue Vicario Cooperador de Sonsón.
Tuvo el honor de bautizar en Sonsón, 
donde nació, al Beato Melquiades Ramí-
rez Zuluaga, y luego orientarlo en El San-
tuario desde la vereda Aldana donde vivía 
para ser religioso de la comunidad de los 
hermanos hospitalarios de San Juan de 
Dios, quien fue martirizado en España en 
1936 y elevado a los altares en 1992.
Monseñor. Ignacio, fue distinguido como 
prelado doméstico de su santidad el 2 de 
mayo de 1954, Día del Buen Pastor. El 28 
de abril de 1962, después de celebrar su 
Eucaristía, sentado en su sillín en la Casa 
Cural, rosario en mano, murió. Acto que 
celebramos en esta acción de gracias, era 
sábado de Pascua, en plena Resurrección 

entregó su alma al Buen Pastor.  Fue 
sepultado en el cementerio parroquial y 
luego trasladaron sus restos a la nave 
lateral sur de este templo parroquial 
donde reposan sus restos.
Monseñor Ignacio, sembró en esta comu-
nidad la semilla del evangelio con fuerza 
de testimonio, marcó el ritmo vocacional 
a la vida religiosa de muchas mujeres, y 
de innumerables sabios y santos sacerdo-
tes ejemplares de la Iglesia. Su vida pasto-
ral estuvo centrada en la eucaristía y la 
vida de la santidad matrimonial: “Paladín 
de la moral y la familia…”
“Monseñor Ignacio, lideró, acompañó e 
impulsó: La educación, tanto del colegio 
de las hermanas Salesianas como del 
colegio de San Luis.  El hospital inaugu-
rado en 1939 se pudo terminar gracias a la 
donación voluntaria de la familia del 
Beato Melquiades, con la indemnización 
pagada por España. 
Presidió la bendición e inauguración del 
templo de San Judas en 1939. Trajo la 
presencia de las hermanas siervas del 
Santísimo para manejar el hospital, la 
casa de la inmaculada como protección 
de la mujer Santuariana, posteriormente 
el Asilo. Fomentó el crecimiento de las 
veredas, incluyendo el cambio de nombre 
para el Valle de María, estimuló a la comu-
nidad tanto en lo materialcomo en lo espi-
ritual, la parroquia fue el centro de innova-
ción pastoral, en su última etapa dirigió el 
censo y fichero parroquial dirigido por el 
centro de investigaciones sociales de Bogo-
tá con el acompañamiento del numeroso 
grupo de seminaristas santuarianos…”
Monseñor Óscar Aníbal Salazar Gómez, 
en su homilía destacó con hermosas pala-
bras tomadas del evangelio en la aparición 
de Jesucristo a los discípulos en el camino 
de Emaús, la obra evangélica en el camino 
de la vida de comunidad, empezando por 
los niños a quienes acogía como un buen 
pastor y los orientaba para los destinos 
morales y espirituales de la parroquia. Así 
lo expresa el lenguaje común al identificar-
lo y llamarlo “el padre Ignacito...”.
También destacó el o su trabajo por las 
vocaciones, tantos sacerdotales como 
religiosas, las obras misioneras y sobreto-
do la integración parroquial en la forma-
ción de una comunidad, que fue alimen-
tado con un catecismo claro y sencillo…

La monografía del El Santuario en el 
sesquicentenario resumió la vida de 
Monseñor Ignacio y al final expresó 
así:..” todo lo que pueda llamarse pro-
greso o beneficencia en su prolongada 
administración parroquial, recibió de él 
el apoyo necesario….”.
Su figura señorial, manifestaba su pre-
sencia diaria en su recorrido permanente 
de la casa cural a la tienda parroquial 
hasta la iglesia. Desde muy temprano 
empezaba su oración y rezo del oficio, la 
primera misa de las cinco de la mañana, 
era el eco resonante de Dios que los 
domingos retumbaba públicamente en 
los auto-parlantes. El rezo del ángelus a 
las doce con la información pastoral. En 
la semana, con capa, sombrero eclesiásti-
co y paraguas en mano salía ritualmente 
a las obras apostólicas y aprovechaba 
para saludar por las calles y desde la puer-
ta ver sus hermanas…
En la casa cural, estaba el salón de la 
Acción católica, presidido por un hermo-
so organigrama que mostraba la presen-
cia de la Iglesia desde lo parroquial hasta 
lo universal…
El Santuario vive su presencia de genera-
ción en generación.
Damos gracias a Dios por su vida. 
Agradecemos al señor cura párroco pres-
bítero Jairo Rendón, por su acogida y su 
presencia, a las autoridades e institucio-
nes santuarianas y como lo manifestó 
públicamente, a nombre de la familia el 
doctor Guillermo Elorza Gómez al final 
de la Eucaristía.

Cincuenta años del fallecimiento 
de monseñor Botero

Presbítero Francisco Ocampo Aristizábal.

Monseñor José Ignacio Botero Aristizábal
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El próximo 23 de junio tendrá 
lugar la creación del Banco de 
Tiempo. Los Profesionales 

santuarianos se reunirán en su 
encuentro semestral, a partir de las 
3:00 p.m., en el Club El Santuario, 
con tal fin.
La presidenta de la Asociación Patri-
cia Zuluaga Ramírez invitó a todos los 
profesionales santuarianos o con 
vínculos con nuestro municipio para 
que integren el Banco de Tiempo.
Esta organización es, en síntesis un 
mecanismo de intercambio de servi-
cios sin que medie el dinero sino el 
tiempo. Un profesor de guitarra, por 
ejemplo, le puede dar dos horas de 
clase a una joven, y esta, a su vez, le 
puede cuidar la casa durante el 
mismo tiempo. Un campesino puede 
arreglar el jardín de la casa de campo 
de un contador y este le puede ense-
ñar a hacer un presupuesto para sus 
cosechas. Una ama de casa puede 
recoger los niños en el colegio a cam-
bio de unas clases de corte y confec-
ción. 
En fin, son innumerables los inter-
cambios de servicios y habilidades 
que se pueden lograr a través de los 
bancos de tiempo, que se han desa-
rrollado en Europa y algunos países 
del continente americano, aunque, es 
cierto, no están muy programados 
aún en nuestro medio.
La Asociación de Profesionales San-
tuarianos, Prosantuarianos, enco-
mendó en el pasado encuentro a un 
comité promotor la constitución de 
dicho banco. El comité lo coordina 
Gabriel Mario Serna Gómez, Marga-
rita Aristizábal Zuluaga, Yaneth 
Gómez Alzate y Víctor León Zuluaga.
Un banco de tiempo es un sistema de 
intercambio de servicios por tiempo. 
En él la unidad de intercambio no es 
el dinero habitual sino una medida de 
tiempo, por ejemplo el trabajo por 
hora. Es un sistema de intercambio 
de servicios por servicios o favores 

por favores. Propone la ventaja de 
fomentar las relaciones sociales y la 
igualdad entre distintos estratos eco-
nómicos. Se plantea el uso de este tipo 
de economía para solucionar diversos 
problemas presentes en la economía 
de mercado, a modo de economías 
complementarias o mercados alter-
nativos. Actualmente estos proyectos 
pueden ser potenciados con el sopor-
te de la tecnología de la información.
Imaginemos, por ejemplo, que ciertos 
individuos, no estando necesitados 
de dinero, lo estén de tiempo, y estu-
vieran dispuestos a pedir un présta-
mo en términos de tiempo. De este 
modo, al igual que en los sistemas 
financieros tradicionales, existiría un 
trasvase (en este caso de tiempo), 
desde las unidades superavitarias a 
las deficitarias, a cambio de una cierta 
rentabilidad por supuesto, pagada en 
unidades monetarias o temporales, 
según el caso.

Dinero de tiempo
Dice Wikipedia que “El dinero de tiem-
po se crea a través de crédito mutuo: 
cada transacción se registra como un 
crédito y débito en las cuentas de los 
participantes. En un sistema de dinero 
de tiempo, o banco de tiempo, el tiem-
po de cada participante se valora por 
igual, ya sea que él/ella es un princi-
piante o un experto ampliamente 
capacitado. El dinero de tiempo reco-
noce y alienta un servicio recíproco a 

la comunidad, resiste la inflación sin 
acaparamiento, y está en oferta sufi-
ciente, que permite el comercio y la 
cooperación entre los participantes. 
Más importante aún, el banco de tiem-
po es una herramienta para revitali-
zar la vida misma de la comunidad”.
Añade que “La herramienta ha 
demostrado ser extremadamente 
flexible, trabajando igual de bien a 
través de las minorías étnicas, socioe-
conómicas, religiosas o de los grupos 
raciales. Se ha aplicado en una gran 
variedad de ajustes -comunidades 
rurales y urbanas, en el Tribunal de 
Menores, y en comunidades de jubi-
lados, por citar algunos.  El dinero de 
tiempo es una nueva moneda para 
proporcionar una solución a los 
recortes masivos del gasto público en 
materia de bienestar social, pero sin 
recurrir a la intervención estatal de la 
economía, sino al contrario, a partir 
de la libertad de acción económica. 
Plantea que el dinero convencional 
actualmente no es suficiente para 
arreglar todos lo problemas que 
enfrentan las sociedades. La idea 
entonces es crear un nuevo tipo de 
dinero para pagar a la gente por lo 
que se necesita hacer, valorando las 
contribuciones por igual y sacándole 
provecho a las habilidades de las per-
sonas, con una hora equivalente a un 
servicio de crédito.

Profesionales santuarianos 
crean el Banco de Tiempo

En el banco de tiempo se intercambias servicios sin dinero
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“El autóctono santuariano se ha 
manifestado auténtico cristiano, 
cristianismo y catolicismo heredado 
de sus antepasados peninsulares [...] 
Las fiestas sociales eran las religio-
sas. Toda la actividad comunitaria 
giraba alrededor de las conmemora-
ciones del santoral romano.”, añade. 
Durante la época de la colonización y 
mientras la legislación y decisiones 
de toda índole eran establecidas por 
el virrey de turno, poder acceder a su 
beneficio o el de sus delegados era 
decisivo, “de ahí la importancia que 
la gente anteriormente prestaba a las 
genealogías, porque para ellos era de 
vital importancia demostrar que 
eran descendientes de conquistado-
res y de hombres que le habían pres-
tado grandes servicios a la corona, 
[...] se tenía que hacer probanza de 
limpieza de sangre para poder aspi-
rar a ciertos cargos de la época”, 
resalta Omar Botero Serna, aficiona-
do a la historia del municipio.

“Qué familia era”
Para la época de 1939, en El Santua-
rio, los rasgos coloniales, que había 
adoptado grandemente la población, 
tenían la fuerza de aprobar o denegar 
un matrimonio. Rasgos que de fami-
lia en familia se habían conservado 
bien: “Verdad es que leyendo en la 

S
u sangre claramente evidencia 
la pertenencia, también sus 
ojos, sus pieles, sus 'castas'. El 

Santuario mantiene una creencia 
firme basada en la importancia de la 
persona, pero también de la familia y 
de la herencia. 'Conservarse': la pre-
misa que define su historia. 
La historia de El Santuario se eligió 
religiosa desde el principio: Pese a 
que “en algunas excavaciones fune-
rarias se extrajeron pruebas del 
asentamiento indígena que había en 
esos contornos, tanto como de su 
alfarería, no por cierto, rudimenta-
ria”, como escribió Tulio Mario Cuer-
vo Hoyos en la Monografía de El 
Santuario; posteriormente se enfa-
tizaría en que su nombre (El Santua-
rio) se debe a un santuario ofrecido 
a la virgen de Chiquinquirá, quizá 
por la familia de la promesa, o 
como una conservación de las cos-
tumbres fundadoras: “Para resu-
mir, El Santuario es hijo legítimo de 
la piedad de su fundador, debido a lo 
cual sus gentes oran todavía como él 
lo hiciera siempre, con la frente 
sudorosa y las manos encallecidas.”, 
expone Cuervo Hoyos en el mismo 
texto, publicado en 1988, año del 
sesquicentenario de la “fundación” 
del municipio.

historia, nosotros fuimos una socie-
dad muy cerrada.” Cuenta el doctor 
Orestes Zuluaga Salazar, también 
aficionado a la historia local.
Este rasgo se atribuye a la percep-
ción que hasta el momento se tenía 
en el municipio, una en la que él 
mismo no era protagonista: “la pecu-
liaridad de la sociedad marinilla de 
la época colonial, sus valores y sus 
características se han habían prolon-
gado fundamentalmente en los san-
tuarianos, carmelitanos, granadinos 
y sanvicentinos. Esta Suiza montañe-
ra, albergue de labradores libres y 
sencillos, [...] que -como Cincinatos 
paisas han sabido defender los suyo-, 
comunidades a las que en algún tiem-
po se les denominó 'los pueblos blan-
cos' de Colombia, por sus moradores, 
puchuelos y ochavones orgullosos de 
su raza española, generosamente 
mezclados con la raza americana, y 
que han delineado la bella y sencilla 

1fisonomía de sus gentes.”
Los santuarianos, “moradores (...) 
orgullosos de su raza española, gene-
rosamente mezclados con la raza 

La sangre más pura:
legados de familia frente a la 

apertura de fronteras
 Carolina Figueroa Echeverry, Comunicadora Social.

“'Identidad' significa destacar: ser diferente y único en virtud de esa diferencia, por lo que la 
búsqueda de la identidad no puede sino dividir y separar”.

“Las identidades comunales ostensiblemente compartidas son los efectos secundarios o 
subproductos de un trazado de fronteras inacabable, y por esa misma razón tanto más febril y 

feroz. Solo cuando se clavan los postes fronterizos y se apuntan los cañones a los intrusos se 
forjan los mitos de la antigüedad de las fronteras y se encubren cuidadosamente, mediante las 

'historias de génesis', los recientes orígenes culturales y políticos de la identidad”.  
Zygmunt Bauman. Comunidad. En busca de seguridad en un mundo hostil.

Nota: Este texto es un resumen del Trabajo de Grado de Carolina Figueroa Echeverry para 
               optar al título de Comunicadora Social – Periodista de la Universidad de Antioquia, realizado en 2011.

1 CASTAÑO ZULUAGA, Luis Ociel. “Un trozo de historia 
local santuariana” En Perfiles históricos. Medellín: 
Litodosmil Ltda. 2008.

Pasa página 28
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americana, y que han delineado la 
bella y sencilla fisonomía de sus gen-
tes”, segun Castaño, fueron tan per-
meados por España, que la impor-
tancia que para ellos tenía mostrarse 
descendientes puros, les hizo “con-
servar el linaje, la pureza de la raza 
santuariana; pero al intentar con-
servar la gente hemos mutado (...) la 
misma raza, la misma población”, 
afirma Pamela Vásquez García, ante-
rior psicóloga de la dependencia de 
Salud mental de la Administración 
Municipal de El Santuario.
“La verdad es que el país se ha ido 
entremezclando y entrecruzando y 
llegamos a ser una raza nueva, 
¿cómo se diría?, una síntesis entre 
todos, que eso también tiene sus 
valores, porque tiene el orgullo del 
español; la capacidad, resistencia, 
alegría del negro; la viveza del indí-
gena, su [capacidad de] acomoda-
miento.”, comenta Orestes Zuluaga 
Salazar. 
Sin embargo, las innumerables mez-
clas entre razas de las que fue objeto 
Colombia, parecieran ajenas al desa-
rrollo que se daba en El Santuario, 
“con aislado genético caucasoide 
(blanco). Y no sólo es el aislado que 
las uniones reproductivas hacen 

entre ellos mismos, sino también hay 
como una preservación de sus lina-
jes, de sus costumbres, de sus leyes 
convencionales, sociales, todo. Por 
ejemplo, la religión católica, así...”, 
explica la doctora María Luisa 
Judith Bravo Aguiar, ex miembro del 
grupo de investigación Genes de la 
Universidad de Antioquia, que desa-
rrolló entre 1985 y 1990, una investi-
gación con análisis de marcadores 
genéticos, acerca de “todo lo que 
eran factores de riesgo para el desa-
rrollo del infarto prematuro  y de las 
enfermedades cardiovasculares, 
pero había también que caracterizar 
a la población genéticamente con 
marcadores genéticos.”
Debido a la genética tan similar en la 
población, se generó otro aspecto 
sensible de ser estudiado: “el 
sacerdote o el obispo que estaba allá, 
Luis Gómez, en los 80, él nos dijo: 'yo 
les apoyo en este estudio que me 
parece muy bueno, pero yo quiero 
también que estudien a los albinos, 
porque aquí hay muchos albinos y 
constituye un problema social; los 
albinos tienen algunos problemitas 
de orden social, emocional'; debido a 
que las niñas albinas no conseguían 
novio, y los albinos conseguían con 
quién casarse, pero no con la que 
ellos elegían, sino con la que quería 

2

casarse con ellos”, cuenta entre risas 
la doctora. 
“Luego del albinismo llegamos a 
toda una historia: los orígenes, etcé-
tera; y también hicimos la caracteri-
zación de la estructura genética de la 
población, y llegamos a la conclu-
sión con los marcadores genéticos 
de que la población de El Santuario 
no tenía mezcla detectable ni ame-
rindia ni negroide”, continúa Bravo 
Aguiar. 
El albinismo se generó debido a la 
reproducción endogámica, y si bien 
por mucho tiempo fue causa de divi-
sión entre la población, se convirtió 
en una característica propagada en 
muchas de las familias santuaria-
nas. Siendo una mutación genética, 
no se clasifica como un riesgo ni 
enfermedad para quien la presenta. 
El Santuario comparte con Marinilla 
y Granada ser uno de los municipios 
donde más se presenta, precisamen-
te debido a las uniones reproducti-
vas entre parientes.
La afirmación de estos principios se 
difundió ampliamente: “aquellos 
sacerdotes y curas que uno veía cuan-
do estaba niño o joven, y oía, pues, 
las predicaciones hablando de estos 
temas, decían: 'Busquen esposas 
dentro de la parroquia. Ojalá que no 
busquen esposas fuera de aquí, por-
que no siempre cumplen con los idea-
les religiosos que tenemos en la 
parroquia', comenta don Demetrio 
Quintero. 
Y es que la percepción que se tenía 
de 'el exterior' mucho tenía que ver 
con aquellas ideas validadas o acep-
tadas desde el púlpito: “La iglesia 
no intervino, yo creo, en ese caso [el 
de los matrimonios 'prohibidos']. 
Más aún, si hubo alguna interven-
ción fue de carácter afirmativo 
hacia la endogamia”, sostiene don 
Demetrio. 
(Continuará en la próxima edición).

2 Aislado genético, explica la doctora María Luisa Judith 
Bravo Aguiar, “En el sentido estricto de la palabra es una 
población que sólo hacen las uniones reproductivas entre 
ellos mismos, del mismo pueblo, de la misma región; y no 
permiten otra región. Y, generalmente, los aislados son por 
alguna situación: Hay aislados genéticos negroides, 
caucasoides...”

Viene página 27

El albinismo es consecuencia de la reproducción endogámica.
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Una celebración 
solemne

Una celebración 
solemne

En la celebración de los 80 años de la Sociedad de Mejoras Públicas se descubrió un retrato del 
maestro Filemón de J. Gómez, fundador de EL SANTUARIANO y de la SMP.

La proclamación de los nuevos Socios Honorarios de la Sociedad de Mejoras Públicas y la exaltación 
de los Santuarianos Sobresalientes 2012, tuvo lugar en el salón de sesiones del Concejo.
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Una celebración solemneUna celebración solemne
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Cindy y Yésica Gómez Hoyos, Almas Gemelas, recibieron la distinción por su liderazgo 
artístico. Con su canto lograron el aplauso de los asistentes

El presidente de la SMP monseñor Camilo Gómez Gómez, dijo que el recuerdo del maestro 
Filemón de J. Gómez perduraentre nosotros. La eucaristía fue celebrada por monseñor Camilo Gómez Gómez y el presbítero Francisco 

Ocampo Aristizábal, en el templo parroquial.

Cindy y Yésica Gómez Hoyos, Almas Gemelas, son Santuarianas Sobresalientes por su 
actuación en el Factor XS del Canal RCN.

En el templo de Nuestra Señora de Chiquinquirá se efectuó el acto religioso con ocasión de 
los 80 años de la Sociedad de Mejoras Públicas .

Jesús Aníbal Echeverri Jiménez, concejal de Medellín, 
le entregó a monseñor Camilo Gómez, presidente de la 
SMP, lo orden Juan del Corral, grado oro.
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L
a Sociedad San Vicente de Paúl, 
es una organización Católica 
Internacional, formada por 

seglares, fundada en París en el año de 
1833 por un grupo de jóvenes univer-
sitarios liderados por Federico Oza-
nam.  Su fin primordial es ayudar a los 
pobres en sus múltiples necesidades, 
sin distingos de raza, clase social, 
credo político o religioso.
En El Santuario la Sociedad San Vicen-
te de Paúl, fue fundada el 4 de julio de 
1973 por iniciativa de monseñor Luis 
Gómez y del padre Gonzalo Ospina.
Desde su fundación esta benemérita 
institución ha trabajado abnegada-
mente por mitigar las penas de los 
afligidos, suministrar pan al ham-
briento, proporcionar vestido al des-
nudo, dotar de vivienda a quien lo 
necesita;  conceder ayudas económi-
cas a los pobres para educación, servi-
cio médico, hospitalario y quirúrgico; 
igualmente se ha esmerado por capaci-
tar a personas de escasos recursos.
Su plan bandera ha sido la construc-
ción de viviendas para familias pobres; 
hasta el presente se han construido 
ochenta casas, las que son adjudicadas 
en calidad de comodato precario.
También cuenta esta institución con 
un centro de capacitación, donde se 
dictan cursos de diferente índole, tales 
como: modistería, peluquería, 
manualidades, cerámica, bordados, 
pintura, arreglos florales y navideños 

etc.  Este Centro es dirigido por el 
señor Gustavo Zuluaga.
Se tiene además dos guarderías, 
donde en asocio con el Instituto de 
Bienestar Familiar, se atienden a cerca 
de doscientos niños pobres.
Fuera de todo lo anterior, también se 
tiene un amplio y confortable salón 
para reuniones;allí se dictan conferen-
cias, se dan cursos de formación fami-
liar y se presta atención sicológica.
La financiación de todas estas obras 
sociales, ha sido posible gracias a las 
donaciones , legados y testamentos de 
personas generosas y a los recaudos 
obtenidos en el tradicional banquete  
de la caridad  que  se estuvo realizando 
por espacio de 21 años, siendo luego 
reemplazada esta actividad por la cele-
bración del día de la caridad; también 
desde hace cerca de cuarenta años, se 
tiene en el templo parroquial  una 
alcancía en donde las personas de 
buen corazón depositan su limosna 
para los pobres.  Igualmente es de 
resaltar que el Padre Guillermo Gil 
estableció la Misa de la Caridad que se 
celebraba los domingos y en donde la 
limosna que se recogía se destinaba 
para ayudar a los pobres; cuando se 
fundó la Casa del Sagrado Corazón, se 
cedieron estas ofrendas para su soste-
nimiento.
Dadas sus grandes ejecutorias, la 
Sociedad San Vicente de Paúl de El 
Santuario, es considerada como mode-
lo de este tipo de instituciones a nivel 

nacional y departamental; durante los 
39 años que lleva de existencia ha reci-
bido varias condecoraciones y mensa-
jes de felicitación por parte del gobier-
no nacional, departamental y munici-
pal; en el año de 1978 fue condecorada 
por la Sociedad de Mejoras Públicas 
con la Medalla Cívica; en el año 2008, 
el Concejo Municipal le otorgó la 
Orden al Mérito; igualmente confe-
rencias vicentinas de otros munici-
pios le han otorgado placas y pergami-
nos exaltando su labor. Es de resaltar 
además que el 8 de mayo de 1977, el 
Presidente Mundial de la Sociedad 
San Vicente de Paúl, Señor Joseph 
Rouast y otros altos directivos a nivel 
nacional y departamental, se hicieron 
presentes en este municipio para cono-
cer su funcionamiento, habiendo que-
dado muy admirados de la labor desa-
rrollada.
Esta Sociedad la integran 20 personas 
que se reúnen cada quince días; su 
junta directiva está integrada así:
Presidente, José Alejandro Salazar 
Gómez; Vicepresidente, Gustavo 
Zuluaga G.; Secretaria,  Fabiola Quin-
tero; Tesorero, Jaime Zuluaga Ramí-
rez; Fiscal, Antonio Giraldo Zuluaga, y 
Asesor Espiritual, presbítero Luis 
Jairo Rendón.
Invitamos a todos los santuarianos de 
buen corazón, para que sigan apoyan-
do esta gran obra social, la que se 
levanta altiva y majestuosa, como un 
símbolo de la generosidad humana.

Sociedad de San Vicente 
de Paúl: 80 casas
 José Alejandro Salazar Gómez, presidente de la Sociedad de San Vincente de Paúl.
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U
n entusiasta recorrido por 
los municipios más repre-
sentativos de las 9 subregio-

nes de Antioquia protagonizó la Con-
tralora General de Antioquia, Luz 
Helena Arango Cardona y varios de 
sus directivos y funcionarios, en una 
gira que comenzó el 8 de mayo en 
Cañasgordas y culminó el 6 de junio 
en El Santuario.  
El objetivo era posesionar a 445 Con-
tralores Estudiantiles y presentar el 
programa sobre la “Pedagogía de la 
Transparencia”, una estrategia que 
busca generar mayor conciencia 
sobre el buen uso de los bienes y 
recursos públicos.
El Contralor Estudiantil es una figu-
ra creada por la Asamblea de Antio-
quia, mediante la Ordenanza 26 de 
diciembre del 2009, con el propósito 
de fomentar la participación de los 
estudiantes de 10°grado en la ges-
tión educativa de sus respectivos 
centros de estudio.  
Con la posesión y toma de juramen-
to, los Contralores Estudiantiles 
asumen oficialmente ante la comu-
nidad educativa y la ciudadanía la 
responsabilidad de fiscalizar los 
recursos públicos de sus respectivos 
establecimientos.  Por ello, la Con-
tralora se comprometió a asesorar-
los y capacitarlos, y pidió igual com-
portamiento de los alcaldes y la 
comunidad educativa, “porque de 
nada sirve empoderarlos si no les 
damos las herramientas para fiscali-
zar los procesos educativos”, según el 
boletín de prensa de la Contraloría.
El programa de los Contralores Estu-
diantiles también busca generar 
cultura del servicio público entre los 

Se posesionaron contralores
 estudiantiles

jóvenes que, en su papel de estu-
diantes, empiezan a entender el 
entramado de la administración 
pública y a interesarse por los pro-
gramas sociales.  Y de este modo, 
cuando sean adultos, tengan las 
bases para ser los alcaldes, los per-
soneros, los concejales o, en gene-
ral, los funcionarios de la adminis-
tración de su municipio.
Estos actos tan especiales y repre-
sentativos tuvieron su final en el 
municipio de El Santuario, cuna 
del Subcontralor del departamen-
to, Octavio de Jesús Duque Jimé-
nez, quien no fue inferior al reto de 
cerrar con broche de oro esta mani-
festación de participación de los 
jóvenes estudiantiles del oriente 
cercano con la democracia local.

Más de 100 personas estuvieron 
presentes acompañando a la Con-
tralora y al Subcontralor y demás 
visitantes ilustres, saliendo a las 
calles y dando la mejor de las bienve-
nidas. 
Este evento tan significativo para la 
comunidad educativa del municipio 
permitió ver sumamente emociona-
dos a los directivos de la Contraloría, 
en especial al santuariano Octavio 
Duque, quien en la actualidad 
es el Subcontralor del departamen-
to.
El Santuario estuvo a la altura de los 
demás eventos de posesión que se 
realizaron y de esta manera queda-
ron posesionados todos y cada uno 
de los Contralores Estudiantiles del 
departamento de Antioquia. 

La contralora de Antioquia, Luz Helena Arango Cardona, el subcontralor Octavio Duque 
Jiménez y el alcalde Juan Leonardo Zuluaga Salazar, con Cindy y Yésica Gómez Hoyos, 
Almas Gemelas.
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El pasado 24 de Marzo, la insti-
tución Educativa Presbítero 
Luis Rodolfo Gómez Ramírez 

fue sorprendida con la inesperada 
noticia del repentina fallecimiento del 
señor Pablo ReynelPinzón, quien se 
desempeñaba como rector en dicha 
institución desde el 11 de mayo de 
2010, después de pasar la convocato-
ria para directivos docentes en la que 
ocupó el primer lugar para el departa-
mento de  Antioquia, estando en el 

desempeño de su cargo hasta la fecha 
de su fallecimiento.
A pesar del corto tiempo que estuvo al 
frente de la rectoría, don Pablo, fue un 
directivo docente de una ética e idonei-
dad comprobada y un trabajador incan-
sable por el progreso y mejoramiento 
de la institución que representaba con 
orgullo y en la cual ejercía su profesión 
con sentido de pertenencia, responsa-
bilidad, Espíritu emprendedor  y un 
excelente sentido del humor.

En su remplazo, la Secretaria de Edu-
cación para la cultura de Antioquia 
ha designado a la Licenciada Ángela 
Ruth Monsalve Patiño, quien viene 
trasladada de la normal del munici-
pio de Sonsón. ,Le Damos la bienve-
nida y le auguramos muchos éxitos 
en esta ardua, pero gratificante
 labor de liderar y dirigir los  destinos 
de esta institución tan querida 
p a r a  l a  c o m u n i d a d  d e  E l
 Santuario.

Pesar por la muerte del rector
Pablo Reynel Pinzón

C
on la presentación del Plan de 
Desarrollo Municipal (PDM) 
2012-2015, el alcalde municipal 

Juan Leonardo Zuluaga Salazar, insta-
ló el 2 de mayo las sesiones ordinarias 
del Concejo Municipal. 
Zuluaga menciona que se tiene desde 
el Concejo la expectativa no solo de 
aprobar el Plan de Desarrollo Munici-
pal, sino además, de discutir el tan 
esperado Plan de Ordenamiento 

Territorial (PBOT), que según 
señala, es un instrumento de planifi-
cación más importante que el
 PDM.
Además se debaten el desorden urba-
nístico con respecto a las normas de 
construcción, el manejo ambiental, la 
utilización del espacio público y la 
creación de una galería de personajes 
ilustres en la Casa de la Cultura Luis 
Norberto Gómez. 

El concejo estudia el plan de desarrollo

Juan Leonardo Zuluaga, alcalde

En Cali, la capital del Valle del 
Cauca, continuamos con la 
empresa solidaria del Banco de 

materiales,  agradecemos a todos 
inmensamente su participación, ya 
que su patrocinio nos permitió llevar a 
cabo la kermes de la familia, en pro de 
la Fundación Colonia El Santuario 
Antioquia, con su programa bandera: 
“Banco de materiales para los campe-
sinos de mi pueblo”. Con su aporte a 
este año llevamos 176 casas.
Ayúdanos a ayudar: tu aporte no se 
quedara sin recompensa: “en verdad 
os digo que cuanto hicisteis a unos de 
estos míos más pequeños, a mí me lo 

hicisteis”. Mateo 25, 34-40
En esta oportunidad he dirigido la 
siguiente comunicación:
Santiago de Cali, mayo/2012
Cordial Saludo,
Permítanos dirigirnos a Ustedes con 
respeto y admiración en busca de una 
esperanza para nuestros hermanos los 
más necesitados.
Somos un grupo de personas  con el 
propósito de  ayudar a la población de 
El Santuario (Antioquia) a abastecer el 
banco de materiales y así suplir las 
necesidades de un techo seguro. desde  
el año 2010, venimos colaborando 
gracias a personas desinteresadas y 

preocupadas por el bienestar y desa-
rrollo de este proyecto. 
Acudimos a su generosidad para  así 
llevar algo de felicidad, prosperidad y 
bienestar a los habitantes del sector. 
Tenga la seguridad que su donación 
será bien recibida, bien distribuida. 
Este es el momento de retribuirle a 
Dios en nuestros hermanos la gran 
bondad y Misericordia que nuestro 
padre del cielo ha tenido con nosotros 
y nuestras familias. 

Atentamente, Eusebio Gómez, presi-
dente colonia
Yina Gómez, secretaria.

Cali: adelante con el Banco de materiales
Eusebio Gómez Gómez
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N
ada fue impedimento para 
que cerca de 350 santuaria-
nas de todas las condiciones 

participaran el domingo de la Primera 
Prueba Competitiva y Recreativa Muje-
res sin Miedo, realizada en El Santua-
rio y en otro centenar de municipios 
del departamentocon motivo de la 
celebración del Día Internacional de 
Acción por la Salud de las Mujeres.
Añade la información de la Dirección 
de Comunicaciones de la Alcaldía de 
El Santuario que la carrera que fue 
acompañada con jornadas de citolo-
gías, evaluaciones nutricionales y 
asesorías en la adecuada ejecución 
del autoexámenes de seno, fue convo-
cada por la Secretaría Departamental 
de Equidad de Género para la Muje-
res y acogida en el municipio por la 
Secretaría de Protección Social, el 
Infordes (Instituto para el Fomento 
de la Recreación y el Deporte), la ESE 
Hospital San Juan de Dios y el despa-
cho de la primera dama.

“Estamosbuscando que las mujeres 
erradiquen el miedo de sus vidas y 
puedan participar de manera plena en 
todos los proyectos de desarrollo (…) y 
que puedan convertirse en mujeres 
seguras y autónomas”, manifestó 
Rocío Pineda, secretaria de Equidad de 
Género para las Mujeres de Antioquia.
De otro lado, Isabel Caro de 62 años 
quien participó del evento como 
caminante, explicó que se enteró de la 
prueba por la invitación personal que 
el alcalde municipal, Juan Leonardo 
Zuluaga, hizo en uno de los encuentros 
de la tercera edad a los que ella asiste. 
En contrates con ella, Catalina Her-
nández de 14, se inscribió en la modali-
dad competitiva individual y participó 
como representante de la I.E. Presbíte-
ro Luis Rodolfo Gómez junto con tres 
más de sus compañeras de clase.
Cerca de 20 minutos tardó Érika 
Yuliana Quintero de la I.E. José 
María Córdova en completar los 3.5 
kilómetros,y coronarse como cam-
peona de la carrera que atravesó de 

norte a sur la cabecera municipal.-
Hacer deporte, actividad física y 
levantar una vos a favor de la salud y 
el bienestar de las santuarianas fue-
ron las razones que marcaron el 
éxito de la jornada.

Carrera por la salud de la mujer

Personas de todas las edades participaron en
la carrera

La carrera por la salud contempló además exámenes de citología Una distancia de 3,5 kilómetro cubrieron los participantes
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C
onvencidos de que el juego y la 
recreación es un derecho fun-
damental de la población de 

Infancia y en virtud de sus caracterís-
ticas de goce, disfrute, derroche de 
energía y creatividad, es complemen-
tario a la protección integral; la Admi-
nistración Municipal “El Santuario 
desarrollo con equidad” en articula-
ción con el despacho de la Primera 
Dama y demás entidades que propen-
den por el desarrollo y atención de 
nuestros niños y niñas, realizó la cele-
bración de “El mes de la niñez y la 
recreación”. 
A partir del 16 de abril, se desarrollo 
una agenda especial de eventos, a tra-
vés de los cuales se movilizó en el 
Municipio, el compromiso de los agen-
tes del estado, las familias y  la socie-
dad en torno a la población infantil, 
cuyo objetivo estuvo direccionado a 
promover el ejercicio del derecho al 
juego, como un tema que involucra a 
toda la comunidad; se brindaron espa-
cios y actividades de esparcimiento en 
los  que los niños(as), los adolescen-
tes, los padres de familia,  hasta las 
personas de la tercera edad, jugaron, 
se recrearon y se sensibilizaron en 
cuanto a la responsabilidad de la pro-
tección de la población de infancia.
Su apertura se llevo a cabo por medio 
un encuentro eucarístico concelebra-
do  por los sacerdotes encargados de 
la niñez en cada una de las parroquias, 
en la primer semana se realizaron 
visitas a los centros rurales educativos 
más lejanos del Municipio, en las que 
se compartió con los niños(as) a través 
de juegos recreativos y rondas infanti-
les; el día 20 de abril, en el Polidepor-
tivo Municipal, se realizó una mañana 
lúdica y cultural, donde gran parte de 
la población rural en edad de primera 
infancia e infancia, se recrearon y dis-
frutaron de la presentación  de paya-
sos y show de magia ofrecido por la 
Cooperativa Cotrafa; al día siguiente, 
en la sector plaza de mercado, abueli-
tos, hermanitos, tíos y padres de fami-
lia acompañaron a los niños y niñas en 
una mañana de sábado llena de bom-
bas, dulces y más sorpresas culminada 

con la intervención de la porristas 
Tiguers. 
El haber beneficiado la población 
infantil de diferentes sectores del 
Municipio, con eventos exclusivos, fue 
de gran satisfacción para el equipo 
organizador de esta celebración, lide-
rado por el señor Alcalde, Doctor Juan 
Leonardo Zuluaga Salazar y su señora 
esposa Primera Dama María Silvia 
Aristizabal. 

Desfile de los derechos y deberes 
de la niñez
El día 25 del mes abril, las Institucio-
nes Educativas, los hogares Comuni-
tarios y los centros de desarrollo infan-
til, se unieron para participar en la 
jornada de movilización  por los dere-
chos y deberes de la niñez, congregan-
do alrededor de mil quinientos 
niños(as), que desfilaron representan-
do sus anhelos, sueños, responsabili-
dades y cuidados para con ellos mis-
mos, a través de danzas, comparsas, 
consignas, sainetes y lo mejor  exhi-
biendo un sombrero como distintivo 
de cada Institución Educativa, alusivo 
a un derecho y un deber designado; la 
exhibición de sombreros fue un con-
curso que  generó  gran impacto  en la 
comunidad, permitiendo evidenciar el 
interés y apoyo de los maestros con sus 
alumnos y padres de familia con sus 

hijos, para la elaboración del mismo, 
además del magno potencial en creati-
vidad y arte que existe en el Municipio. 
Esta jornada finalizó con un show de 
magia y representación de payasos, 
patrocinado por la Cooperativa Jhon F. 
Kennedy y la premiación del concurso 
de sombreros, siendo ganadores los 
Centros de Desarrollo Infantil en la 
categoría de primera infancia y la Insti-
tución Presbítero Luis Rodolfo Gómez, 
sede Mercedes Sanín Cano, en catego-
ría de Infancia. 
La fuerza  pública también se vinculo en 
esta celebración, con la actividad “Plan 
desarme bélico” liderada por la policía 
de infancia y adolescencia del Munici-
pio, logrando convocar un gran número 
de niños y niñas, que realizaron el cam-
bio juguetes bélicos por juguetes pro-
pios para su desarrollo integral. 
Y como en esta celebración los anfi-
triones fueron nuestros niños(as), se 
dio la oportunidad  para que ellos mis-
mos nos expresaran y mostrarán su 
talento, convirtiéndose la actividad 
denominada muestra de talento 
infantil, en un deleite de las habilida-
des artísticas de nuestros chicos en 
edad y grandes en aptitud. 
Haciendo eco en este sentido home-
naje “Acción por la niñez”, las organi-
zaciones públicas y privadas, inclu-

Acción por la niñez 
Liliana María Gil Ramírez, Comisaria de Familia

Pasa página 34

Promoción de los derechos y los deberes de la niñez
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yendo las entidades Bancarias y las 
Cooperativas Financieras, marcharon 
en contra  del maltrato y el abuso 
sexual infantil, comprometiéndose a 
viva voz a proteger la vida y la integri-
dad personal de los niños(as). 

Día de la recreación
Y con la conmemoración  del “Día 
clásico de la recreación”, el 28 de abril, 
en la “Feria de la diversión y la ale-
gría”, se clausuró esta gran fiesta, se 
realizaron varias bases con diferentes 
clases de juegos, el pinta cartitas, 
obras de teatro, carrera de bebes y 
mucho más, para todos los niños(as) 
en el parque principal. 

Eventos como estos, nos motivan día a 
día a continuar con el trabajo manco-
munado por nuestros niños y niñas, 
considerándolos no solo como el futu-

ro, sino como quienes representan el 
presente, generando tramo a tramo el 
tejido social. 

Viene página 33

El alcalde Juan Leonardo Zuluaga 
Salazar hizo una aclaración sobre 
el artículo “Las preocupaciones 

del alcalde Juan Leonardo”, publicado en 
la página 19, de la última edición.
Concretamente, se trata de una frase, al 
final del texto que dice: “Los demandan-
tes alegan que es zona de invasión y que el 
terrero cuando estuvo en manos de la 
acción comunal estaba destinado a zonas 
de recreo por estar próximo a la quebrada 
La Marinilla, en la zona de inundación”.
En realidad “no se trata de ninguna zona 
de invasión sino, de la llanura de inun-
dación”, aclara el alcalde. Ofrecemos 
disculpas al alcalde Juan Leonardo y a 
los lectores por la imprecisión.
Por otra parte, el exalcalde Raúl Gómez 
Giraldo hizo tres réplicas, también 
sobre el mismo artículo.
Primera. Con respecto a las vías vereda-
les: Afirmó que su administración no 
encontró maquinaria para arreglar los 
caminos y que logró adquirir volqueta, 
retroexcavadora y vibrocompactadora. 
Y que a pesar del invierno, se realizaron 
600 convites en todas las veredas, para 
arreglar dichas vías. Igualmente, cam-
bió el sistema de contratación, entre-
gándolo a las juntas de acción comunal y 
a vecinos beneficiados con las mejoras, 
lo que significó ahorros hasta del 70 por 
ciento. También realizó 16 enrielados.
Segunda. Sostiene el exalcalde Gómez 
Girado, que en el período de gestión 
efectuó inversiones por $4.000 millo-
nes en infraestructura educativa. Las 
obras las ejecutó en la I.E. Luis Rodolfo 
Gómez Ramírez, en el ITI, en el local del 
Presbítero Jesús Antonio Gómez 

Gómez, en las escuelaLa Autora, Alto del 
Palmar, y que obtuvo del concejo autori-
zaciones para financiar las reparaciones 
de las escuela de El Salto, Vargas y 
Pavas, entre otras, durante la actual 
administración.
Tercera. Con respecto a las autorizacio-
nes para la estación de gasolina en el 
sector del Vergel, dijo Gómez Giraldo 
que él encontró que Horacio Aristizábal 
e Inversiones Oriente, propietarios del 
terreno, tenían el permiso para realizar 
el relleno en la llanura de inundación de 
la quebrada la Marinilla, otorgado por la 
anterior administración, en el año de 
2006. Y que luego, los interesados obtu-
vieron las autorizaciones de Cornare y 
del Municipio porque cumplían los 
requisitos, de acuerdo con la normativi-
dad ambiental y del PBOT.
Cuarta. Sobre el proyecto de vivienda 
para ubicar familias que residen en zona 
de alto riesgo,  en la Urbanización Arco 
Iris, afirmó que se realizó un estudio que 

determinó el grado de peligro en Bode-
gas, El Salto y La Tenería, entre otros 
sectores. Además, recibió instrucciones 
de las autoridades ambientales para 
presentar soluciones concretas. En este 
orden de ideas, consiguió un empréstito 
por $2.000 millones para el programa 
de vivienda y se encontró como más 
adecuado el terrero en el sector de Arco 
Iris.
Al respecto, el alcalde Juan Leonardo 
indicó que esos dineros se van invertir 
en adquisición de terrenos en otro 
sector del municipio.
Finalmente, Gómez Giraldo, defendió 
su estilo de gobierno, aduciendo que “su 
alcaldía sostuvo un diálogo serio y 
responsable con todos los sectores de la 
comunidad y que nunca hizo promesas 
que no pudiera cumplir ni dio 
contentillo a nadie”. Y añadió que al 
final de su administración recibió 
manifestaciones de gratitud de las 
juntas de acción comunal y de otras 
organizaciones comunitarias”.

Una aclaración y cuatro réplicas

Diversas actividades artísticas y recreativas tuvieron lugar en el Polideportivo

En la escuela rural de La Aurora se invirtieron más de $242 millones
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La Sociedad de Mejoras Públicas de 
El Santuario, al cumplir sus prime-
ros 80 años declaró como socios 

honorarios a las siguientes personas:Jai-
me Zuluaga Ramírez, Antonio Giraldo 
Zuluaga, Juan Pablo Arcila Zuluaga, Fabio 
Pineda Salazar, Ligia Giraldo Ramírez, 
Alirio Serna Gómez, Ligia Álvarez Múne-
ra, Luis Carlos Salazar Gómez, Margarita 
Aristizábal Salazar, Iván Serna Gómez, 
Clara Zuluaga Zuluaga, Eusebio Zuluaga 
Zuluaga, Amparo Gómez Gómez y Jairo 
Octavio Salazar Serna.
Este reconocimiento lo realizó en virtud 
de los servicios prestados a la entidad, a 
la revista EL SANTUARIANO y a la 
comunidad en general.
De igual manera, en dicho acto, realiza-
do en el salón de sesiones del Concejo 
fueron entregadas las distinciones San-
tuarianos Sobresalientes 2012 a los 
siguientes líderes y entidades:
Gilberto Zuluaga Zuluaga, en Educa-
ción; Orlando Vásquez Aristizábal, en 
Cultura;  Óscar Gallo García, en Deportes; 
Helena Gómez Giraldo, en Solidaridad; 
Juan Diego Gómez Jiménez, en la gestión 
pública, a Cindy y Yésica Gómez Hoyos, 
Almas Gemelas, por su liderazgo artístico, 
y a Argemiro Salazar Gómez, por su com-
promiso como líder comunitario.
Igualmente aEcooelsa, en el sector de la 
economía solidaria; a la Sociedad de San 
Vicente de Paúl, en el sector de la benefi-
cencia, y la Orquesta Sinfónica Joven de El 
Santuario, en el campo artístico.
La celebración se inició con una misa en 
el templo de Nuestra Señora de Chi-
quinquirá, presidida por monseñor 
Camilo Gómez Gómez, presidente de la 
Sociedad de Mejoras Públicas.

Palabras de monseñor Camilo 
Un resumen de su homilía es el siguiente:
Como personas de fe podemos descu-
brir el amor y la misericordia, la bondad 
y la ternura del Buen Pastor también en 
aquellas personas e instituciones que, 
encarnando con radicalidad el Evange-
lio, se esmeran por todos los proyectos e 
iniciativas que propenden por el bien 
del prójimo. Es el caso de la Sociedad de 
Mejoras Públicas de El Santuario, que 
arriba con júbilo a sus 80 años de existen-
cia. Han sido ocho décadas dedicadas, 

Nuevos Socios Honorarios y 
Santuarianos Sobresalientes

iniciadas aquel 2 de abril de 1932, cuando 
el padre Eugenio Arias Alzate, y con él 
otros distinguidos ciudadanos de nuestro 
pueblo, concibieron este proyecto y lo 
pusieron en marcha. Ocho décadas que le 
permiten a la Sociedad de Mejoras Públi-
cas presentarse ante la región y el país 
como una institución sólida, transparen-
te, de férreos principios y concretas rea-
lizaciones, a través de las cuales ha vivi-
do con arrojo su lema: hacer civismo.
Añadió más adelante monseñor Camilo 
Gómez Gómez:
Considero de justicia y la ocasión lo ame-
rita, rendir un tributo de admiración y 
gratitud a todos los insignes santuaria-
nos que a lo largo de estos ochenta años 
han servido a la institución y a la comuni-
dad desde la presidencia de este organis-
mo cívico. Permítanme destacar, en pri-
mer lugar, la figura del inigualable maes-
tro don Filemón de J. Gómez Salazar, uno 
de los que más tiempo han ejercido este 
cargo, en el cual hizo fructificar todas las 
dotes materiales, espirituales, intelectua-
les y morales con las cuales Dios tuvo a 
bien adornar su gallarda personalidad. 
Su huella de insigne educador y espíritu 
cívico quedó plasmada no sólo en la 
Sociedad de Mejoras Públicas, sino tam-
bién en la Revista EL SANTUARIANO, de 
la cual, junto con su padre, don Eusebio 
María Gómez, fue un férreo y audaz 
impulsor. Hoy, sesenta años después de 
su fallecimiento, su recuerdo perdura en 
el alma y el corazón de quienes tuvimos la 
fortuna de ser sus discípulos y en general 
de todos los que hemos sido beneficiados 
con el fruto de sus obras.

Así mismo, quiero subrayar el largo 
período de don Jesús Antonio Villegas, 
incansable luchador por la causa de la 
Institución, y todos los demás cuya lista 
nos tomaría tiempo en mencionar, hasta 
llegar a la señora Migdonia Salazar Builes, 
exitosa presidenta de la junta anterior, y a 
quien tengo el inmerecido honor de suce-
der en este importante servicio de presi-
dencia. Yo sé que desde la eternidad todos 
los que han hecho parte de la Institución y 
ahora gozan de la presencia de Dios en su 
Reino, están tan felices como nosotros, 
por los frutos que hoy cosechamos, gracias 
a las semillas que ellos sembraron con 
empeño y generosidad admirable.
Llenos de espíritu altruista y sentido de 
solidaridad social, los miembros de la 
Sociedad de Mejoras Públicas han impul-
sado y llevado a la práctica las más diver-
sas iniciativas de bien para las gentes de 
nuestro pueblo, movidos no sólo por un 
sentimiento meramente humano, sino 
también por su fe en Dios y el deseo de 
vivir cada vez con mayor intensidad el 
mandamiento del amor fraterno que 
Jesús nos dejó como distintivo de que 
somos discípulos suyos; mandamiento 
que, afortunadamente, se palpa en la cari-
dad que adorna a las gentes santuarianas.
Su esmero por impulsar campañas en 
pro de la defensa y conservación de los 
recursos naturales que hacen parte de la 
riqueza de nuestro municipio, su interés 
en el embellecimiento de la infraestruc-
tura material de la ciudad, los aportes a la 
educación, la cultura y la recreación; la 

Pasa página 36

El concejal Jesús Aníbal Echeverri hace entrega de la condecoración del 
Concejo de Medellín al presidente de la S.M.P., monseñor Camilo Gómez
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preocupación por el fomento del sentido 
de pertenencia y amor por nuestro terru-
ño y el aprovechamiento de los modernos 
medios de comunicación social para el 
bien de la sociedad santuariana, entre 
otros logros, hacen de esta Institución un 
agente protagónico del desarrollo y el pro-
greso integral que El Santuario ha logrado 
en estas últimas décadas de su historia.
Este es un día de aplauso y gratitud. En 
primer lugar a Dios que inspiró y permitió 
el surgimiento de esta obra hace ya ochen-
ta años y la ha sostenido y hecho fecunda 
en logros y méritos. Gratitud por sus fun-
dadores que con ojos visionarios la conci-
bieron y la hicieron posible, sin temor a los 
avatares que conlleva todo proyecto social, 
máxime en las condiciones y limitaciones 
que debieron circundar la realidad de 
nuestro pueblo ochenta años atrás.
Gratitud por quienes hoy me acompa-
ñan en la Junta Directiva y por el desta-
cado elenco de asociados que ostentan 
los diversos cargos directivos. Hoy, 
cuando campean a nuestro alrededor 
las más diversas corrientes e ideologías 
que pretenden derrocar los valores fun-
dantes del hombre y la sociedad, nues-
tra Institución tiene la misión de seguir 

siendo la garante de la conservación de 
los principios y valores humanos, mora-
les y espirituales, que han distinguido a 
las generaciones santuarianas de todas 
las épocas, señaló monseñor Camilo.

Homenaje a Filemón de J. Gómez
Luego del acto religioso, en el Concejo se 
efectuó el descubrimiento del óleo de 
Filemón de J. Gómez, fundador de EL 
SANTUARIANO, al cumplirse 60 años 
de su muerte. En el acto hablaron Mon-
señor Camilo Gómez, presidente de la 
Sociedad de Mejoras Públicas; el doctor 
Héctor Manuel Pineda, nieto de File-
món de J. Gómez, y el maestro Orlando 
Vásquez Aristizábal.
En su nueva intervención dijo Monseñor 
Camilo Gómez:
“Los sabios brillarán como el fulgor del 
firmamento, y los que enseñaron a muchos 
la justicia resplandecerán como estrellas, 
por toda la eternidad.” (Dn 12,3).
Estas palabras del sagrado libro de Daniel 
me parecen oportunas para acompañar 
este momento en que la Sociedad de 
Mejoras Públicas de El Santuario hace 
descubrimiento de este óleo del ilustre 
santuariano don Filemón de J. Gómez 
Salazar, en conmemoración de los 60 
años de su fallecimiento. 
Estaría por demás referirnos de nuevo a 

las calidades de don Filemón, habida 
consideración de que su vida y su obra 
son de público reconocimiento. Báste-
nos señalar que su efigie colocada hoy en 
este recinto servirá para que las actuales 
y futuras generaciones reconozcan en él 
un baluarte de la educación y el civismo, 
valores tanto más necesarios en estos 
tiempos, cuanto más creciente es el des-
precio por lo espiritual y lo trascendente.
Y para quienes, en el natural devenir de 
los años y del tiempo, enarbolamos hoy 
las banderas de su legado de maestro y 
hombre cívico, en el seno de la Sociedad 
de Mejoras Públicas, su imagen será siem-
pre un estímulo para crecer en el amor 
por nuestro pueblo y por todas las causas 
de bien y de progreso, tal como él supo 
hacerlo con admirable dedicación.
Aprovecho la circunstancia para reiterar 
mi agradecimiento a todos ustedes por 
acompañarnos en este doble motivo de 
celebración: los 80 años de la Sociedad 
de Mejoras Públicas y los 60 años del 
fallecimiento de don Filemón de J. 
Gómez Salazar.  Su presencia aquí es otro 
signo de la bondad de sus corazones y la 
gallardía de su amistad. Muchas gracias.
El óleo de Filemón de J. Gómez fue col-
gado en el salón de reuniones de la 
Sociedad de Mejoras Públicas.

Han pasado ochenta años desde 
que un grupo de comprometi-
dos patriotas, de aguerridos 

ciudadanos, de visionarios quijotes qui-
sieron hacer brotar de lo profundo del 
alma de los ciudadanos Santuarianos, los 
más refinados valores impresos en ellos 
por el legado de nuestros mayores, y por 
los misterios y designios de Dios. 
Los valores de servir, respetar, amar, 
trabajar, aprender. Los valores del civis-
mo, la cultura, el aseo y el ornato urbano. 
La recreación, el crecimiento económico, 
el desarrollo social y también el moral y 
espiritual tan subestimado hoy, en estas 
épocas de olas borrascosas y nubes grises. 
Estos principios, estas reglas del alma, 
fueron las que inspiraron a sus fundado-
res: Al sacerdote Eugenio Arias Álzate 
su gestor, a Eusebio María Gómez Ramí-

rez el maestro, a Filemón de J Gómez el 
pedagogo, el  periodista y escritor, el 
orador de plaza pública, al que se le 
llamó el alma y nervio de la S. M. P, al  
DrSígifredo Gómez el médico,  a Vicente 
Gómez y Arpidio Zuluaga educadores 
ambos; todos estos conformaron  la 
primera junta directiva.  
Este puñado de apóstoles fueron líderes 
de carácter fuerte, pero de corazón bon-
dadoso, de inteligencia brillante, apa-
sionados por la acción, el servicio y con 
una profunda vocación  cultural.
 Como socios activos de esta magna ins-
titución que iniciaba  su vuelo fecundo 
en aquel abril de 1932,  se destacaban: 
Alberto Pineda Gómez quien fue en nues-
tro municipio el gran defensor de la tala 
de árboles y de la conservación de los 
ecosistemas, Monseñor Ignacio Botero 

Aristizabal Rector Espiritual de El San-
tuario por más de 50 años, el presbítero 
José Joaquín Giraldo, Floro Zuluaga 
Gómez, Francisco Ramírez, Jesús E. 
Salazar, Luis Norberto Gómez Gómez 
hombre de soberbia inteligencia y cul-
tura excepcional, Abelardo Gómez su 
hijo, Enrique Zuluaga, Juan N Aristiza-
bal, doña María Zuluaga, Félix Botero 
Gómez sobrino predilecto de Monseñor 
Ignacio Botero, Baudilio Zuluaga, Jesús 
Antonio Suarez Y José Jesús Serna 
entre otros.
Después de estos quijotes fundadores, 
después de estos primogénitos, en la S. 
M. P. germinó la semilla que con esmero 
se había plantado en el huerto. Luego la 
Institución creció orgullosa y con un 
dinamismo sin igual, recta en principios 

80 años de trabajo cívico
Héctor Manuel Pineda

N.R. Estos son apartes de la intervención del doctor Héctor Manuel Pineda en 
el descubrimiento del óleo de Filemón de J. Gómez, en el marco de la 

celebración de los 80 años de la Sociedad de Mejoras Públicas.
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y valores, recta y firmes como  las arau-
carias del parque principal  emblemas 
de la Sociedad de Mejoras Públicas, del 
ornato urbano y del civismo santuaria-
no, creciendo en busca del sol, de la glo-
ria; tratando de alcanzar a Dios y a las 
estrellas, y también tratando de satisfa-
cer los anhelos y las ambiciones de los 
hombres, meta de los pueblos y razas que 
logran superarse y alcanzar la gloria.
El capital humano de nuestro terruño 
fue plantado, irrigado, aporcado y ferti-
lizado por los del ayer; por don Filemón 
de J Gómez Salazar , por Monseñor  
Lubín Gómez Hoyos, por don Luis Nor-
berto Gómez Gómez, por el maestro 
Vicente Gómez, por don Ignacio Giraldo 
también educador entre otros; y la cose-
cha fue pródiga y abundante, de allí 
surgieron lideres como Alejandro Pine-
da Giraldo tres veces alcalde, Félix  
Gómez Salazar, Edgar Zuluaga Pineda, 
doña Blanca Serna Gómez, Ernesto 
Pineda Gómez, Monseñor Luis Gómez 
Gómez, Norberto Pineda Ramírez,  
doña Ligia Álvarez, Fabiola Pérez, Bert-
ha Serna, Ramón Eusebio Gómez, Clara 
Zuluaga, Eusebio Zuluaga, Darío Giral-
do, don Demetrio Quintero,  don Jesús 
Antonio Villegas discípulo predilecto de 
Filemón de J Gómez y apóstol noble de 
las causas de la S. M. P. por varios dece-
nios, Anita Aristizabal su esposa, Berto 
Orozco, Abelardo Botero Pineda, Jesús 
María Arias Ministro de Agricultura, 
Jesús Gómez Salazar, Francisco León 
Zuluaga, Monseñor Camilo Gómez 
Gómez, Presbítero Luis Rodolfo Gómez, 
Guillermo Zuluaga, Hernando Pineda, 
Basilio Pineda Zuluaga, Monseñor 
Damián Ramírez Gómez, doctor Gilber-
to Salazar Ramírez entre muchos más. 
Y después de este extraordinario rami-
llete de hombres probos, tenemos a los 
gladiadores del presente encabezados 
por el Doctor Víctor León Zuluaga Sala-
zar hombre de calidades superiores, de 
corazón noble y serenidad a toda prueba 
que se ha convertido en pilar fundamen-
tal de la institución desde la dirección de 
la Revista El Santuariano  hace ya más 
de 30 años, doña Elena Gómez esposa 
del doctor Víctor León y quien le ha 
entregado su aporte y apoyo incondicio-
nal en todos estos años,  Isabelita Aristi-
zabal matrona y desvelada servidora de 
nuestra comunidad, compañera en 
todas las horas y momentos de don 
Jesús Antonio Villegas, el doctor Ale-
jandro Salazar Gómez discípulo amado 
de monseñor Francisco Luis Gómez y 
miembro activo por ya casi 40 años, 

Aura Salazar incansable colaboradora, 
Don Jaime Zuluaga empresario y mece-
nas de la institución y del pueblo San-
tuariano, doctor Rubén Darío Vanegas 
García inquieto Abogado y periodista, 
don Darío Giraldo ya en la eternidad, lo 
mismo que los educadores Ramiro Lope-
ra y Francisco Vásquez Duque, Marina 
Duque matrona constante, Edgar Torres 
Flórez dirigente deportivo y comunica-
dor, Pedro Jiménez Salazar y Orestes 
Zuluaga ex congresistas ambos, Ofelia 
Gómez Jiménez Ex Secretaria de Educa-
ción Municipal, Migdonia Salazar la 
anterior Presidenta, Monseñor Camilo 
Gómez Gómez Presidente actual, no 
solo de la S.M.P. sino también del Cen-
tro de Historia de nuestra localidad, 
pastor de brillante inteligencia, posee-
dor de una serenidad y madurez que solo 
la entrega Dios y el correr de los años, 
esmerado al máximo en sus pausas espi-
rituales por el civismo, la cultura y la 
representación social e intelectual  de El 
Santuario, Orlando Vásquez barítono 
consagrado, Antonio Giraldo y su esposa 
doña Amparo quienes ha venido toman-
do los registros fílmicos y fotográficos de 
la institución y de El Santuario en los 
últimos decenios, Manuel Hoyos comer-
ciante exitoso, Fabio Arcila abogado y 
jurisconsulto destacado, defensor de los 
pobres, Gabriel Palacio Díaz columnista 
constante de  la Revista El Santuariano y 
asesor de los campesinos, Ligia Omaira 
Duque actual Secretaría de educación 
municipal, Luis Carlos Gómez Ramírez 
y Jairo Alonso Gómez R animadores 
constantes de la organización de las 
colonias y muchos más que sería imposi-
ble enumerarlos. 
¡Honor y gloría! a todos estos titanes del 
civismo, la cultura y las buenas costum-
bres. Son ochenta años de luchas titáni-
cas, de incomprensión por quienes todo 
lo cuestiona y critican, y también de 
muchos logros difíciles de enumerar, 
¡pero ahí los tenemos! - Las fiestas del 

retorno, monumentos a la patria y a 
nuestros héroes, programas de arbori-
zación,  la Revista EL SANTUARIANO, 
E L  S A N T U A R I A N O . C O M ,  E L  
SANTUARIANO TELEVISIÓN, el man-
tenimiento de parques y zonas verdes, 
la formación de líderes, la edición de 
numerosas publicaciones sobre El San-
tuario y sus hijos. 
Son ochenta años de amor por El  San-
tuario, por nuestra patria chica, por el 
terruño que nos vio nacer, por el suelo 
que nos arropó y arrulló, por sus gentes, 
por sus hijos presentes y ausentes, por 
la niñez y la juventud para que crezcan 
en valores, para que se superen, para 
que las condiciones en que vivamos y los 
valores que molden y construyan nues-
tra personalidad,  nos entreguen riqueza 
espiritual, oportunidades y vida digna. Y 
esto lo han venido haciendo, viviendo y 
practicando la S. M. P. de El Santuario 
durante estos largos ochenta años. 
En esta tarde también ha querido La S. 
M. P. celebrar los 60 años de la partida a 
la eternidad de Don Filemón de J Gómez 
uno de sus fundadores y miembro  sobre-
saliente, que con su pluma puso en lo más 
alto a esta institución, a los valores cívi-
cos  y a El Santuario. Fue un hombre de 
una grandeza enorme que no han podido 
borrar el paso de los hombres y los años, 
debido única y exclusivamente a la ges-
tión , abnegación y trabajo de sus discí-
pulos y de cada una de las personas que 
han hecho parte de esta benemérita y 
gallarda institución, de la Sociedad de 
Mejoras Públicas de El Santuario.
Han dispuesto  también sus directivos, 
de que hoy se ubique un óleo de Don 
Filemón  en el salón de reuniones de la  
institución para que su mirada serena y 
madura, para que su fuerzas y energías 
desde la eternidad sean aportes peren-
nes a los presentes y futuros miembros 
de la Sociedad de Mejoras Públicas y a 
las futuras generaciones, y los logros 
por venir sean abundantes y frondosos.
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L
a grata tarea de continuar 

escribiendo sobre la historia 

veredal de  parajes y caseríos 

de las localidades rurales santuaria-

nas, tiene, ahora, su posibilidad de 

ser realizada y se me presenta la 

oportunidad de iniciar una segunda 

fase en el relato histórico de todas y 

cada una de las veredas de nuestro 

amado municipio. Y en la presente 

e d i c i ó n  d e  l a  R e v i s t a  E L  

SANTUARIANO quiero disfrutar 

con la continuidad en el relato de  

una de las veredas líderes y empren-

dedoras de la municipalidad: la vere-

da El Morro; llena de belleza y 

encanto, con muchos cuentos, histo-

rias y costumbres que la relevan en 

El Santuario en el sitial de las vereda 

que todos quisieran recordar, pujan-

te, para siempre. Con la presente 

nota se quiere complementar las 

descripciones y relatos históricos 

narrados en las ediciones de EL 

SANTUARIANO,  números 471 y 

472,  para tener un mejor conoci-

miento de esta importante comarca 

rural santuariana. El Morro es una 

bella vereda que se ubica al sur del 

municipio, rodeada de colinas y mon-

tañas e imponente en su cabecera el 

hermoso “Alto del Morro” que ador-

na su paisaje; es una región neta-

mente verde donde sobresalen los 

morros y montañas, de ahí su 

nombre. 

La vereda El Morro, Su punto más 

central, la escuela,  está ubicado a 6° 

6'  41,39” de Latitud Norte y 75° 15´ 

53,24” de Longitud al Oeste de 

Greenwich; dista 3,5 Km de la cabe-

cera municipal  y  se ubica a 2.150 

m.s.n.m., con una temperatura pro-

medio de 17° C.

Ahora se considera prudente 

ampliar un poco la historia de la edu-

cación en esta parte de la geografía 

rural del municipio. El próximo mes 

de Abril de 2013 el Centro Educativo 

Rural El Morro cumple 103 años de 

fundación, he aquí la hermosa histo-

ria de este establecimiento educati-

vo: En  el año de 1910, siendo admi-

nistrador del Tesoro Departamental 

de Sonsón el benemérito don José 

María Zuluaga (Chepito),  hijo escla-

recido de este municipio y enamora-

do del progreso moral, intelectual y 

material de su suelo natal, se creó la 

Escuela Rural Alternada de “El 

Morro”, merced a su valiosísima  

influencia ante el entonces Gober-

nador César García. Fue honrada 

con el nombramiento de Directora la 

noble dama y educadora  María Jose-

fa Mejía quien la inauguró el día 5 de 

Abril con un personal de cinco niños 

e igual número de niñas, pero 

aumentó tan rápidamente, que al 

terminar el mes contaba con 33 

niños y 38 niñas.

La escuela comenzó a funcionar en 

una casa de familia, sin muebles ni 

útiles de ninguna clase y solo conta-

ba con un pequeño tablero y unas 

tizas que le proporcionó el muy bon-

dadoso patriota don Tertuliano 

Gómez. En dicho tablero trabajó 

Doña María Josefa hasta el fin de su 

primera semana, mientras el señor 

Miguel Mejía (su señor padre) hacía 

otro mejor, el cual se lo regaló y  se 

conservó en buen estado por mucho 

tiempo. Los dos primeros bancos 

fueron rústicos: uno hecho de una 

viga, labrada una de sus caras. El 

otro lo donó don Jesús Gómez (Ma-

tías). En vista del buen personal, al 

cabo de algunas semanas, hubo nece-

sidad de trasladar la escuela a la casa 

donde hoy existe y los vecinos se 

comprometieron a pagar el alquiler 

al señor Manuel Gómez, dueño de 

los cuatro quintos de ella. 

Así funcionó poco más de un año, 

hasta los desinteresados y patriotas 

vecinos, señores José N. Ramírez, 

José y Jesús Gómez (Matías), Jesús, 

El Morro
 Gabriel Palacio Díaz
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Luís y Moisés Duque, Efraim e Iso-

doro Pineda, Miguel Mejía y otros 

contribuyeron con la no desprecia-

ble suma de $300 para comprarle al 

señor Manuel Gómez. Más tarde el 

municipio compró el otro quinto de 

la casa, más otro predio aledaño.

La escuela funcionó como alternada 

hasta el año de 1913, en que se logró 

dividir y se creó la de varones y para 

dirigir ésta fue nombrado el señor 

Enrique Zuluaga. En 1930 le sucedió 

el señor Martín  Ramírez y en Mayo 

de 1931 le sucedió a éste el señor 

Roberto Jiménez, quien entró traba-

jando ad honorem, hasta que el 

municipio votó una partida para 

remunerarlo. El señor Jiménez era 

el director de la Escuela de varones 

de El Morro en el año de 1933 y 

durante muchos años más.

En el transcurso de los primeros 23 

años de funcionamiento de la escue-

la desempeñaron el cargo de Inspec-

tores Locales los siguientes señores: 

José Gómez (Matías), Efraim Pine-

da, Jesús y Luis Duque, quienes tra-

bajaron incansablemente por el pro-

greso de la escuela y fueron fieles 

defensores y protectores de los maes-

tros. En el año de 1933 estuvo al fren-

te de este puesto el Señor Helciario 

Gómez, quien mostró entusiasmo y  

desinterés en todo lo concerniente al 

mejoramiento de las escuelas y al 

bien de los maestros.

Registra la historia como digno de 

encomio el desprendimiento y la 

generosidad que el señor Luís Enri-

que Gómez Salazar, Alcalde Munici-

pal, demostró para atender a las 

reformas de esta escuela.

Ahora, en los tiempos actuales La 

Educación es aceptable, se cuenta 

con una buena escuela con 32 niños 

con instalación locativa en regular 

estado, pues hay deterioro en techos 

y pisos y desde los últimos años se 

cuenta con una sola educadora; en el 

año 2009 prestaba los servicios 

Doña Ofelia Castaño, a ella la reem-

plazó la educadora Lina Marcela  que 

prestó sus servicios docentes por 

corto tiempo, 6 meses aproximada-

mente, y posteriormente llegó la edu-

cadora Bibiana Quintero, también, 

por un corto tiempo de ocho meses. Y 

desde el 18 de Mayo de 2010 presta 

los servicios, la Señora Yuliana Mar-

cela Castaño que goza de buen apre-

cio por parte de todos los vecinos.

En desarrollo comunitario, la comu-

nidad de la Vereda El Morro sigue 

muy organizada con su Junta de 

Acción Comunal y el liderazgo de 

todos los miembros de la Junta 

Directiva y que fueron reelegidos en 

las elecciones del pasado 29 de Abril 

de 2012 y para un periodo de 4 años, 

hasta la fecha 30 de Junio de 2016 y 

son ellos: Presidente, Víctor Rubén 

Duque. Vicepresidente, Miguel Anto-

nio Ramírez. Tesorero, Darío Alber-

to Soto y Secretaria, María Eugenia 

Giraldo.

La comunidad de la vereda El Morro 

presentó a la Administración del 

Doctor Juan Leonardo Zuluaga Sala-

zar “El Santuario, desarrollo con 

equidad”, el siguiente Plan veredal 

de necesidades:

Capacitaciones: curso sobre el uso 

eficiente y ahorro del agua. Forma-

ción en administración del acueduc-

to. Capacitación en fontanería. Capa-

citación en BPA y BPG (Buenas Prác-

ticas Agrícolas y Buenas Prácticas 

Ganaderas). Capacitación para el 

trabajo productivo. Capacitación en 

conectividad.

Infraestructura: Mantenimiento del 

acueducto rural; construcción de 12 

pozos sépticos y 6 estufas eficientes; 

mantenimiento de la vía en seis kiló-

metros; pavimentación de un kiló-

metro de vía, construcción de riel en 

tramo de alta pendiente,  construc-

ción de un puente vehicular y cons-

trucción de un salón comunal;

además el control de un proceso ero-

sivo.

Programa de vivienda: construcción 

de 4 viviendas nuevas para familias 

de escasísimos recursos  y 12 mejo-

ramientos de vivienda.

Se aspira que un alto porcentaje de 

estas necesidades sean satisfechas por 

la Administración municipal, en estos 

cuatros años de su gobierno, al menos 

las más prioritarias. Que así sea.

Fuentes: Revista EL SANTUARIANO, 
números: 133 de mayo 1933, 471 de 
diciembre 2008, 472 de Abril 2009.
Archivo personal. 
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R e c i b i ó  l a  
dirección del 
colegio San 
Luis Gonzaga 
de manos de 
don Arpidio y 
con seguridad 
que los esta-
mentos  de l  
p l a n t e l  n o  
notaron dife-

rencia alguna, pues ambos eran expo-
nentes de la cultura. Excelente peda-
gogo; dominador de la lengua de Cer-
vantes, se hizo entender de sus dirigi-
dos y con él, el colegio siguió avanzan-
do seguro cumpliendo el objetivo de 
ilustrar, pero especialmente de for-
mar a la juventud, también propieta-
rio de la finca donde se construyó el 
barrio.

Ramón Emilio Gómez R.

Don Ramón 
Emilio recibió 
la dirección de 
la escuela Euse-
b i o  M a r í a  
Gómez en el 
año 1948 cuan-
do su sede era 
en la Judea. A 
don Ramón le 
tocó construir 

muevas aulas para su escuela y cons-
truir un hermoso monumento a la ban-
dera en donde semanalmente se le ren-
día culto a la Patria. Así mismo consi-
guió cuatro nuevas construcciones 
para el establecimiento escolar; y al no 
tener salones suficientes para esos nue-
vos grupos, logró que el municipio 
tomara en arrendamiento unos salones 
vecinos que se acondicionaron como 
salones de clase. Laboró don Ramón 
Emilio como director hasta 1957, año 
en que se retiró a disfrutar de su jubi-
lación. 

Presbitero
 Luís Rodolfo Gómez Ramírez.

Este sacerdote 
nació en la finca 
donde hoy está 
construido el 
b a r r i o  L a s  
Lajas, se desta-
có por su soli-
dar idad.   A  
principios del 
año 1945 llegó a 
la Rectoría, del 
C o l e g i o  S a n  
Luís Gonzaga”, este sacerdote desta-
cado de cuanto bueno y noble hay en el 
ser humano: culto y Santo temor de 
Dios, compasión por los pobres, afán 
de servir a todos, profunda piedad y fe 
inmensa, fueron los valores que lo 
adornaron, por eso pudo dejar lo que 
dejó en el colegio: lo más grande, su 
ejemplo de servicio a los demás; y des-
pués, un edificio que hizo adobe por 
adobe; una dotación conseguida a 
poquitos; unas posibilidades de creci-
miento nutridas con oraciones y sacrifi-
cios cotidianos que solo Dios pudo pon-
derar y como culminación de esta serie 
de favores, el 2 de diciembre de 1952 la 
resolución 3382 emanada del Ministe-
rio de Educación que aprobaba los estu-
dios hasta el Cuarto de bachillerato. 

Presbítero 
Carlos Mario Gómez Gómez

Este sacerdote hijo de Deyanira  
Gómez; actualmente vive en la casa 
matriz del barrio, ha sido una de las 
personas que siempre ha estado pre-
sente en las actividades que se han 
realizado en el barrio y actualmente 
trabaja en la Curia de Medellín
Según el  Plan de ordenamiento terri-
torial (P.B.O.T) del municipio se 
encuentran en nuestro barrio las 
siguientes entidades:
La escuela Eusebio María Gómez  desde 
el 8 de marzo de 1967 que se trasladó 
desde el barrio La Judea a este terreno, 

como Rector don Jesús Antonio Ville-
gas; la cual actualmente lleva por 
nombre de institución educativa José 
María Córdova sección primaria. la 
sección de bachillerato de esta insti-
tución también se encuentra en nues-
tro barrio con el nombre de Instituto 
Técnico Industrial. 
El centro de bienestar del anciano 
Antonio Roldán  Betancur”, adminis-
trado por la señora Gladys Vargas.
El Polideportivo Mario Giraldo,  ini-
ciando su funcionamiento en diciem-
bre del año 1996 con los XIX Juegos 
Deportivos Departamentales; este 
fue el examen para estrenar los dife-
rentes escenarios y mostrar la magni-
tud de la obra a los deportistas, diri-
gentes, periodistas, turistas y a nuestra 
propia comunidad. El 7 de junio de 
1997 se hizo la inauguración oficial.
Asprolesa. La asociación de produc-
tores de leche de El Santuario, la cual 
ha acopiado leche desde el año 1998, 
tiene su planta de derivados lácteos 
en el barrio; la cual fue construida en 
el año 2006 en el tiempo en que el 
presidente de la junta directiva era el 
señor Jesús Adolfo Hoyos. después de 
hacer varias gestiones por diferentes 
medios, la junta directiva a cargo del 
señor Jhon Fabio Segura, realizó el 
traslado del centro de acopio el 26 de 
noviembre del año 2009, el cual esta-
ba ubicado en el sector de La Judea, a 
la planta ubicada en la calle 45 n° 
40d-14 del barrio Las Lajas.
Plaza de ferias, donde se realizan 
ferias mensualmente.
Confecciones San Judas Tadeo: el 23 
de septiembre del 2009 inicio labores 
esta empresa,  la cual se dedica a la 
confección de ropa interior masculi-
na, bóxer y camisetas. Actualmente 
laboran 140 empleados, la meta de 
está es generar empleo  digno para 
todos los habitantes de el santuario.
Es  así como consideramos nuestro 
barrio como el  de más futuro para el 
municipio y sus habitantes.

Las Lajas (4)
Gustavo Zuluaga Zuluaga

En esta cuarta entrega voy a presentar a los personajes más 
sobresalientes de la comunidad del barrio Las Lajas.

José Vicente Gómez
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D
esde hace 70 llegaron algu-

nos santuarianos a Buena-

ventura y se recuerda algu-

nos nombres como: el de don Daniel 

Aristizábal o el del hermano de don 

Marco Tulio Serna. Don Evelio Aristi-

zábal, don Roberto Miguel  Alfonso y 

don  Eliazar Montoya. 
Ellos se iniciaronen elcomercio con 

tiendas de abarrotes y otros como ven-

dedores ambulantes. Más tarde sur-

gieron como grandes empresarios del 

trasporte. Roberto Miguel y Alfonso 

que con el tiempo fueron llegando 

muchos  que se venían del campo sin 

dinero con lo del pasaje y dispuestos a 

vivir como les tocara al principio algu-

nos dormían en la calle o se dedicaban 

al oficio de cantineros o gariteros ya en  

el año 1972. 
Cuando yo llegue a esta ciudad existía 

gran cantidad de santuarianos ubica-

dos en los diferentes barrios, algunos 

con tiendas otros con griles, billares, 

vendedores ambulantes y diurnos y 

nocturnos también había unos coloca-

dos en empleos públicos por don Elia-

zar Montoya  que era el  líder político 

de los paisanos, pues tuvo la oportuni-

dad de ser concejal en esta ciudad así 

que teníamos santuarianos vidrieros,-

marqueteros y comerciantes en todas 

las modalidades.

Desde los años 1965 se puso en moda 

sacar mercancía de los barcos de hay 

en adelante se conoció gran cantidad 

de santuarianos muchachos entre los 

18 y 25 años compañeros de la escuela 

y alumnos de don Jesús Villegas que 

con educación primaria los veíamos 

deambular por las calles, muchas 

veces colgados de la escalera de un 

barco esperando que abrieran las puer-

tas para comprar alguna mercancía: 

cigarrillos, labiales, pelucas y todo 

cuanto traían los barcos chinos.
Así pasaban los días meses y años a la 

orilla del mar y en el parque principal 

que poco a poco se empezó a llenar de 

gente, hasta convertirse en el San 

Andresito de Buenaventura.
Cuentan de dos santuarianos que tra-

bajaban en los barcos y que recorrían 

el mundo y allegados a la familia Ramí-

rez Ocampo. El hijo de don Tiberio, un 

niño de 16 años nacido en El Santuario, 

era el líder entre todos y siempre estaba 

de primero para entrar a los barcos. 

Este muchacho, en el año 1972, se camu-

fló en la bodega de un barco con varios 

compañeros buscando llegar a los Esta-

dos Unidos, fueron descubiertos quince 

días más tarde y por lo tanto fueron 

deportados a Colombia, en un hecho 

que fue noticia en todos los medios de 

comunicación nacional.

En el año 1993 tuvimos la oportuni-

dad de ser invitados a Buenaventura 

para la inauguración del Club El San-

tuario, a la que asistimos miembros de 

la Sociedad de Mejoras Públicas y la 

revista EL SANTUARIANO, en cabeza 

de don Jesús Villegas y la colonia de 

Cali. La colonia de Buenaventura esta-

ba liderada por Carlos Ocampo, Los 

Chulitos, Nicanor y Javier Quintero y 

un buen número de participantes.
Hoy, 40 años después eh tenido la 

oportunidad de regresar de recorrer 

las calles y veo una ciudad cambiada, 

más limpia y mejor calidad de vida. Ya 

no veo paisanos ambulantes, todos 

ubicados en sus locales y desde lejos 

puedo observar los edificios y los hote-

les que nuestros paisanos han cons-

truido y que hoy pueden disfrutar de 

sus grandes empresas de sus hogares 

gracias al esfuerzo y trabajo honrado 

de estos paisanos campesinos que 

vinieron a la cuidad como en Buena-

ventura en todo el país sobre salen por 

sus capacidades, comerciales y hoy 

profesionales gracias a los amigos con 

quienes conversé y compartimos 

recuerdos a don Omar Serna, a Javier 

Quintero, a Don Aníbal Arcila y, de 

manera muy especial, a don Jaime 

Ramírez por las atenciones.
Hasta la próxima…

Santuarianos residentes 
en Buenaventura

Luis Carlos Salazar Gómez
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V
arios factores han contribuido 
a frenar el desarrollo deporti-
vo, recreativo, de educación 

física y actividad física, razón de ser de 
los Entes Deportivos para contribuir a 
la implantación de los estilos de vida 
saludable y procurar por el mejora-
miento de la calidad de vida de la 
población.
No se entiende la política del Gobier-
no en cuanto al fomento de una activi-
dad, que no sólo acoge la sana filosofía 
del deporte como formación  del indi-
viduo y proyección de la sociedad 
hacia una cultura saludable, sino que 
promueve la educación, incentiva la 
salud y moldea a la persona para una 
verdadera formación integral.
Las asignaciones del Sistema General 
de Participaciones para el presente 
año, según el Conpes 148 de 2012, 
muestra unas incoherencias abisma-
les, pues para unos municipios se dis-
minuyen las partidas y para otros, 
sobre todo los más pudientes se 
aumentan en altos porcentajes hasta 
del 50% en relación al año anterior.
En el caso de El Santuario, la diferen-
cia es del 15,8 % en relación al 2011, lo 
que hace más difícil el cumplimiento 
de los programas y proyectos que se 
propone el gerente Álvaro Arredondo 
Sierra. Pero para municipios como 
Medellín, existe un incremento de 51,7 
% lo cual le adjudica más de $1.200 
millones en comparación con el año 
anterior, por lo que el Inder tendrá 
recursos que le permiten incrementar 
la cobertura en sus programas en la 
ciudad de Medellín.
De esta manera, la provincia que es de 
donde se nutren los seleccionados de 
Antioquia para sus compromisos como 
Juegos Nacionales, es castigada por los 
tecnócratas del Conpes, que parece no 
dimensionan la verdadera labor que 
realizan deportistas y dirigentes y no 
respetan algunas normas que protegen 
los presupuestos anteriores.

En la actualidad, los municipios están 
completamente estancados en la reali-
zación de sus eventos, pues ya ninguna 
autoridad deportiva se compromete 
con la realización de los programas 
tradicionales como son los zonales en 
las diferentes subregiones del depar-
tamento, mucho menos cuando Inde-
portes Antioquia también ha tenido 
que apretar el cinturón.
Lo más cuestionable es que ningún 
representante de las regiones se ha 
movido a protestar esta decisión del 
Conpes, pues parece que hasta el sen-
tido de pertenencia se ha perdido para 
quienes en otra oportunidad han pre-
sionado para que se respete los recur-
sos de los municipios dirigidos al 
deporte, la recreación, la educación 
física y la actividad física.
No se necesitan más románticos que 
quieren llorar cuando un deportista 
realiza una hazaña, se requiere una 
verdadera política que haga respetar 
los intereses  del deporte y que le 
ponga fin a este juego malintenciona-
do, pues cuando se anuncia un recorte 
presupuestal por parte del ministerio 
de hacienda, al primero en trasquilar 
es a las partidas que asigna el CONPES 
a la actividad física, deportiva y recrea-
tiva, que parece desconocer esta enti-
dad estatal que no tiene la menor con-
ciencia sobre lo que representa esta 
actividad en los sectores sociales.

Infordes cumple programas 
institucionales
Con el fin de dar cumplimiento a los 
eventos del sistema Indeportes, el 
Infordes viene realizando sistema de 
fogueos y preparación para participar 
en los Juegos Intercolegiados, Juegos 
Escolares, juegos Veredales y juegos 
Departamentales, donde aspira a cla-
sificar el mayor número de deportistas 
en cada una de las disciplinas tanto en 
deportes de conjunto como individual.
A continuación relacionamos resulta-

dos de algunos eventos ya realizados:
juegos deportivos intercolegiados.  
Eliminatoria con Marinilla, y El Reti-
roClasificados al zonal: Baloncesto 
femenino b. Fútbol de salón a y b. 
Voleibol femenino a y b.Juegos depor-
tivos escolares y departamentales. 
Eliminatoria con Rionegro y  La 
Unión. Se realizará después de vaca-
ciones.
Caminatas ecológicas cada mes. Para 
continuar con el proyecto El Santua-
rio Activo y Saludable, el Infordes ha 
programado un ciclo de caminatas por 
el sector rural del municipio, donde se 
invita a todas las personas que deseen 
invertir en su salud y prevenir enfer-
medades con la actividad física. La 
caminata correspondiente al mes de 
junio se realizó por las veredas de El 
Morro y Morritos.
Juegos veredales. Con el fin de pro-
mover el deporte de los campesinos y 
prepararlos para futuros Juegos Vere-
dales, se viene realizando un torneo 
en el coliseo del polideportivo Mario 
Giraldo, donde participan 4 equipos 
de baloncesto y 9 de microfútbol
Buena nómina de entrenadores. En la 
actualidad se viene realizando la pre-
paración física y técnica, con entrena-
dores experimentados en cada depor-
te y que demuestran conocimiento y 
trabajo para realizar una buena cam-
paña en los diferentes eventos de ligas 
e Indeportes.
Los siguientes son los encargados de 
preparar a nuestros deportistas, ade-
más de los que contratan los Clubes 
Deportivos:Fútbol, Edison Cardona;  
atletismo, Germán Naranjo; micro-
fútbol, Eduard Feria; tenis de mesa, 
Germán Sánchez; voleibol,  Nora 
Edith Gómez; baloncesto, Camilo 
Zapata; natación, Andrés Rivera.

Torneos municipales se mueven
Existen en El Santuario por lo menos 
8 torneos deportivos, donde sobresa-

Los entes deportivos 
están estancados

 Édgar Torres Flórez

Pasa página 42
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len los de fútbol por el gran número de 
equipos participantes y la gran afición 
que congregan en las diferentes canchas 
algunas de ellas en grama sintética.
Es muy bueno para practicantes y afi-
cionados que existan muchos torneos, 
pero se debe tener en cuenta la organi-
zación que se les debe imprimir, para 
justificar la inversión y dedicación que 
hacen quienes se arriesgan a sostener 
un equipo que garantice una buena 
actuación.
La normatividad en cuanto a organi-
zación y regulación técnica de los tor-
neos, debe ser aplicada y respetada, 
pues la Legislación Deportiva actual, 

obliga a cumplir con unos requeri-
mientos para los clubes que organizan 
eventos, lo cual en muchas ocasiones 
es desconocido por algunos dirigentes 
que no cumplen con lo que obliga la 
Ley del Deporte y las disposiciones 
legales vigentes.
La Ley 181 de 1995, obliga a los diri-
gentes deportivos, sobre todo a los 
presidentes de los Clubes a demostrar 
capacitación mínima de 40 horas en 
administración deportiva, para poder 
ser reconocidos por el Ente Deportivo 
Municipal, lo que ha sido un poco difí-
cil en nuestro medio, debido a la ter-
quedad de algunos organizadores de 
torneos que no cumplen con lo reque-
rido por las normas y manejan las orga-

nizaciones como negocio particular.
A estas alturas, ya los diferentes tor-
neos entran en la etapa final del pri-
mer torneo del año 2012.

En San Carlos

El pasado 19 de mayo se realizaron en 
el municipio de San Carlos los Juegos 
de La Paz, evento tradicional que rea-
liza este municipio anualmente, y que 
ha logrado dar importancia a este sec-
tor del Oriente antioqueño.

La participación de El Santuario estu-
vo en las disciplinas de microfútbol y 
baloncesto femenino, este último cam-
peón el año anterior pero que en esta 
oportunidad no pudo sostener el
 título.

E
l propósito que se trazó en el 

2011 el Club Delsa fue el de 

buscar la forma de disponer de 

una buseta para el traslado de todos 

los integrantes del club conmás 

comodidad y más seguridad, ya que 

como se  están trasportando  las 

autoridades de transito no lo  

permiten. 
Como pueden darse cuenta todos lo 
que han pasado por este club conocen 
la forma como se han trasportado 
durante 27 años que tiene de vida este 
club,ósea en un vehículo Luv 2.300,  
que tiene una carrocería pre fabricada 
para darle más seguridad, pero no 
deja de estar atentado contra esta. 
A todos los que le han tocado viajar en 
esta Luv, que se cuentan por miles, se 
han dado cuenta de los peligros. Por 
esta razón hacemos un llamado a 
todos los ex discípulos del club y a 
todos los que de una u otra forma nos 
han ayudado  para que este club, que 
lleva 27 años entreteniendo al niño san-
tuariano para que sea un hombre de 
bien, a todas estas personas, les pedimos 
de la mejor manera una colaboración no 
importa la cantidad lo que queremos es 
que se vinculen todos a este sueño de 
tener una buseta para que se transpor-
ten los 350 niños y jóvenes, que juntos 

son un ramillete de  esperanzas y sueños 
que como usted, tuvieran a su edad .
En diciembre del 2011 terminó el XXI 
campeonato del Club Delsa en la catego-
ría de sénior master donde vivimos una 
final entre los equipos Real Santuario y 
Barcelona, aunque fue un partido muy 
parejo en acción  el Real Santuario  le 
volvió a quitar la cuarta aspiración al 
Barcelona de ser campeón por primera 
vez en este campeonato ya en el último 
minuto de 4 minutos que dio de comple-
mento el referí central, Real empató por 

Informe Club Delsa
Óscar Gallo García

tiro penalti, por una mano en el área. 
Con el uno a uno se fueron a los tiros 
desde los doce pasos donde el arquero 
del Real Santuario Disneidy tapó 3 dis-
paros y ahogó el deseo del Barcelona de 
ser campeón por primera vez.
En la categoría de los juveniles de 45 el 
campeón fue Real Madrid que liquidó 
a su rival de turno once copas que 
venía de ser campeón  dosveces con-
secutivas y en esta ocasión Real 
Madrid pudo levantar la copa de cam-
peón por primera vez.
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E
 proceso de selección del 

nuevo gerente se adelantó 
por medio de la contratación 

directa con la Corporación Universi-
taria de Colombia Ideas, quienes 
después de aplicar las diferentes 
pruebas presentaron al Alcalde la 
terna de los tres puntajes más altos 
en su respectivo orden.
De esta manera, y tras ocupar el pri-
mer puesto en determinadas prue-
bas, el Alcalde del Municpio de El 
Santuario como nominador del 
Representante legal de la ESE Hos-
pital San Juan de Dios, designó al 
doctor Héctor Duque como nuevo 
Gerente de la ESE.

Su hoja de Vida
El Doctor Duque es egresado de la 
Universidad de Antioquia como 
Nutricionista Dietista, título obteni-
do en el año 2007. A su vez es Espe-

cialista en Administración de servi-
cios de salud. En su formación aca-
démica además de los títulos obteni-
dos, ha realizado un sinnúmero de 
seminarios, talleres y cursos en dife-
rentes temas, en su mayoría en el 
área de la gestión pública del sector 
salud.

Su experiencia laboral es amplía, e 
inicia en el año 2007 cuando ingresa 
como Nutricionista Dietista  del Plan 
Territorial de Salud en el municipio 
de El Santuario, pasando luego a 
ejercer la misma labor pero desde la 
ESE Hospital San Juan de Dios, 
donde permanece en el cargo hasta el 
año 2010. Es en este año cuando 
asume la subdirección científica de 
la ESE hasta diciembre de ese mismo 
año, cuando asume el encargo de la 
Gerencia hasta marzo de 2012. Y es el 

3 de abril de 2012 cuando es desig-
nado por Gerente en propiedad para 
el periodo 2012-2015.

Retos para la nueva gerencia
Son muchos los retos y metas que se 
ha trazado el Doctor Héctor para su 
periodo al frente de la Institución 
Hospitalaria de nuestro Municipio. 
Sin embargo considera que sus prin-
cipales tareas se enmarcaron en los 
siguientes puntos: 
Modernización de la planta física 
(servicio de urgencias).
Adquisición de tecnología (fortaleci-
miento de las redes informáticas y 
comunicaciones).
Implementación del modelo de aten-
ción primaria en salud.
Política de humanización.
Mejoramiento de la calidad de la 
prestación de servicios de salud. 

Nuevo gerente del Hospital
Claver David Quintero Alzate, Comunicador Social de ESE Hospital San Juan de Dios

Por decreto Nº 049 fue designado como nuevo gerente en propiedad de la Insti-
tución Hospitalaria de El Santuario, al señor Héctor Alonso Duque Aristizábal, 

quién venia desempeñándose en el último año como gerente encargado.

Héctor Duque, gerente del hospital

Mejorar la calidad de la prestación de servicios es uno de los retos del gerente
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N
os permitimos describir las 
actividades más relevantes  
de la empresa  de servicios 

públicos  de El Santuario en las 
siguientes áreas:

Área administrativa financie-
ra y comercial:

Se realizo contrato de recaudo con 
Confiar, Rapipagos  y se celebró un 
nuevo contrato con Cotrafa, con el 
fin de brindar una mejor eficiencia y 
agilidad en el pago de los servicios 
públicos. 
Se  está realizando  política de recupe-
ración de cartera a través del cobro 
persuasivo para los usuario morosos 
de los servicios de acueducto, Alcanta-
rillado y Aseo, en el cual se han citado a 
setenta (70) usuarios para realizar 
acuerdos de pago y darles a conocer los 
beneficios de descuentos de intereses 
de mora contemplados en el Acuerdo 
de junta directiva Nº 03 de 2012. A la 
fecha se ha recuperado un total de 
$39.692.775 equivalente a un 22.68% 
de la cartera total mayor a 90 días

Actualización de licencias y 
compra de equipos de cómputo.

Instalación de vallas corporativas en la 
Planta de Potabilización, Planta de 
tratamiento de aguas residuales, relle-
no sanitario y sede Administrativa.
Instalación de 51 matriculas y sus-
cripción de nuevos usuarios en los 
servicios de Acueducto, Alcantarilla-
do y Aseo.
Control y Seguimiento a las peticio-
nes quejas y reclamos hechas por  los 
usuarios.

Reporte de información a los 
entes de control y vigilancia.

La ejecución de Ingresos para el pri-
mer trimestre del año 2012 es del 
37.83%. en el servicio  de acueducto 
se ha recaudado $213.421.020,  en el  
s e r v i c i o  d e  A l c a n t a r i l l a d o  
$450.556.337 y por el servicio de 

Aseo $169.334.922. Mientras que el 
presupuesto de egresos tiene un cum-
plimiento del 24% con una ejecución 
de $755.516.384.

Acueducto:

Garantizamos la calidad del agua, 
con procedimientos eficaces que nos 
permiten darle a la comunidad agua 
apta para el consumo humano. La 
calidad del agua continua sigue sien-
do excelente, dando un consolidado 
general de Índice de Calidad del 

Agua  IRCA= 0.00%. (Índice de la 
Calidad de Agua IRCA, según los pará-
metros establecidos por la resolución 
2115 de Junio del 2007, se clasifica 
que se considera Agua apta para el 
consumo humano, sin riesgo, aquella 
que su % IRCA este entre 0.0% y 5%)  

Permanente inspección, manteni-
miento y control tanto de las obras 
de captación en las micro-cuencas 
Bodegas y el Salto como de las redes 
que componen el sistema, garanti-
zando una continuidad del servicio 
del 99.5%. 

Construcción de la Planta de trata-
miento de lodos en la Planta de pota-
bilización. En ejecución, por valor 
$110`108.400

Recinte en concreto ciclópeo a los 
gaviones que protegen la tubería de 
aducción de la quebrada Bodegas 
por valor de  $9´450.012.

Alcantarillado

Reposición de 40 ml de alcantarillado 
en la vía que  conduce a Vista Hermosa.
Reposición de 20 ml de alcantarilla-
do en sector del calvario. 

Empresas Públicas de El Santuario
Por Octavio Zuluaga Naranjo, Gerente EE.PP.ES.E.S.P El Santuario.
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Reposición de 20 ml de alcantarilla-
do sector La Chapa.
Reposición de 55 m2 de pavimento 
rígido en la vía a  Vista Hermosa.
Construcción de 130 ml de alcantari-
llado en el sector Urbanización La 
Chapa, para conducir las aguas llu-
vias a la quebrada la Marinilla.
Mantenimiento a las redes de Alcan-

tarillado con el equipo Vactor.
Caracterización de los lodos genera-
dos en la planta de tratamiento de 
aguas residuales. 

Aseo.

Construcción de la nueva planta para 
el aprovechamiento de los residuos 
sólidos orgánicos mediante el proce-
so del Compostaje, por valor de 
$86´090.400.

Impermeabilización con geomem-
brana lisa de 30 mill de 4000 m2 de 
plataforma de disposición final  en el 
Relleno Sanitario evitando la conta-
minación de los suelos y de las fuen-
tes hídrica,  por valor de $57.007.098
Proceso de contratación de las obras 
necesarias para el manejo de aguas 
en el nuevo sitio de aprovechamien-
t o  d e  r e s i d u o s  o r g á n i c o s  
$8´620.400. 
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L
a Fundación Alejandro Pine-
da Giraldo (FAP) integró 
nueva junta directiva. Princi-

pales: Horario Aristizábal Pineda, 
Jairo Serna Serna, William Botero 
Aristizábal, Ofelia Gómez Jiménez, 
Basilio Aristizábal  de la colonia de 
Bogotá).  Suplentes: Alirio Giraldo 
Quintero, Francisco Javier Giraldo, 
Isabel Aristizábal Aristizábal, Gladis 
Ángela Vargas y Jairo A. Gómez ( de 
la colonia de Cali). Revisor Fiscal, 
César Augusto Gómez Zuluaga. Pro-
yecto visionario general, Mario de 
Jesús Giraldo Giraldo.
También se informó que la Funda-
ción ha  hecho los siguientes aportes 
económicos:

$60 millones, al Cuerpo de Bombe-
ros de El Santuario; $30 millones, 
para la compra de un vehículo del 
Municipio; $20 millones para 
Asprolesa; $20 millones para la Aso-
ciación de Juntas de Acción Comu-
nal, Asocomunal; $10 millones, Coo-
perativa Talento Humano; $10 
millones, Casa de las Hermanas Con-
cepcionistas;  $8 millones, Sociedad 
de Mejoras Públicas; $5,6 millones 
para el parque infantil de Ciudadela 
La Chapa; $5,6 millones para la Casa 
Pan y Vida del Sagrado Corazón de 
Jesús; $5 millones para el centro de 
capacitación para el empleo Forem-
sa; $5 millones para el equipo de 
amplificación de sonido de la Parro-

quia de La Judea; $5 millones para la 
Parroquia del Señor de la Misericor-
dia;  $5 millones para la Cooperativa 
Tierra y Colors; $5 millones para el 
grupo asociativo Aromas del Campo; 
$4 millones para el Centro de 
Bienestar del Asilo, CBA; $1
 millón para el día de San Joaquín y 
Santa Ana, y $800 mil para dos 
mesas de tenis  de la Casa de la 
Juventud,.
La información fue suministrada 
por Luis Argemiro Marín Gil, repre-
sentante legal de la Fundación Ale-
jandro Pineda Giraldo, quien añadió 
que la nueva sede adquirida está en 
el segundo piso, encima de Confiar, 
oficina 202, teléfono 546 0857.

Nueva junta y 
donaciones de FAP

Construcción para almacenamiento de residuos sólidos Adecuación del relleno sanitario



47Sociales/Necrológicas

elsantuarianoNo. 485

En la Universidad Nacional de Colom-
bia, sede Medellín, con un excelente 
promedio académico, terminó sus estu-
dios de economía la Señorita Vannessa 
Giraldo Gil quién recibió el título de 
Economista, el pasado 30 de Marzo, 
otorgado por tan prestigioso centro de 
estudios superiores. 
Vannessa es la mayor de tres hijas naci-
das en el hogar de nuestros buenos ami-
gos y paisanos don Ariel Giraldo Quin-
tero y su esposa doña Luz Dary Gil 
Zuluaga; sus otras dos hermanas son 
Daniela quien cursa el tercer semestre 

Grado de Vannessa Giraldo Gil 
de arquitectura en la misma universidad 
y Mariana de ocho años de edad. Los 
esposos Giraldo Gil, actualmente están 
residenciados en la ciudad de Arboletes 
donde tienen fijado el centro de sus acti-
vidades comerciales. 
Para esta familia es motivo de gran orgu-
llo y satisfacción compartir con todos los 
paisanos y amigos la alegría que les ha 
traído el título profesional de su hija 
mayor.  Desde estas páginas hacemos 
llegar nuestra felicitación a la joven pro-
fesional de las ciencias económicas, 
tanto como a sus padres y hermanas.

El pasado 26 de enero entregó su alma 
al creador el apreciado ciudadano don 
Jesús Antonio Giraldo Gómez; había 
nacido en el cristiano hogar formado 
por Don Juan Antonio Giraldo y Doña 
Clarita Gómez; había formado su hogar 
hace 61 años con Doña Elvia Oliva Vás-
quez de cuya unión alegraron su hogar 
sus diecisiete hijos de los cuales sobre-
viven trece que han sido la fortaleza 
para su madre en estos momentos de 
duelo ante la desaparición de su queri-
do esposo y padre Don Jesús Antonio 
Giraldo.
Has partido de nuestro lado, ya no tene-
mos la gracia de verte, cuidarte acom-
pañarte o tan solo contemplar tu pre-
sencia en el silencio de tu vejez, en ese 
espacio que llenabas cada día en tu 
hogar, que con mucho esfuerzo cons-
truiste para cada uno de tus hijos. 
Has partido al encuentro con nuestro 
señor, lo que nos llena de conformidad y 
calma nuestra tristeza. Desde aquí, abue-
lito sabemos que nos observas y nos 
acompañas cada día, cuidando de noso-
tros en cada momento. 

Ahora nos queda solo un agradecimiento 
enorme por dejar de tu recuerdo sonri-
sas, historias maravillosas de lugares 
aventurados en tu juventud, de los dul-
cecitos que solías dar a tus nietos, de ser 

el guardián de nuestra abuelita y de 
acompañar cada conversación con aque-
lla frase particular “Y nadie cree…”.
Gracias por que fuiste bueno, justo y 
austero. Porque creíste en nosotros, 
porque nos mostraste que sólo nutre el 
pan ganado honradamente y que se 
debe morir con fortaleza y vivir con
dignidad.
Al registrar esta nota la revista EL 
SANTUARIANO se une al duelo de toda 
su familia y demás allegados a ella, en 
especial a sus hijos Luz Dary, casada con 
Don Lino Giraldo; Raúl, casado con 
Doña Patricia Salazar; Gustavo, casado 
con Doña Estela Orozco; Cesar; Rodri-
go; Nancy, casada con Don Álvaro 
Gallego;Hader, Beatriz casada con Don 
Vicente Botero;Aracelly, casada con 
Don Nicolás Zuluaga; Argiro, casado 
con Sandra Duque; Marleny; Edgar; 
Liliana, casada con Don Gustavo Arcila.
Así mismo la familia Giraldo Vásquez 
agradece a familiares y amigos su acom-
pañamiento en estos momentos de 
dolor.

Jesús Antonio Giraldo Gómez

Agradecimiento
Rosalba Gómez Aristizábal y familia, Juan  Pablo Pineda Gómez, Marybel Pineda Gómez y sus hijos Natalia,  Juliana y 
Alejandro, agradecen de manera muy especial a toda la comunidad santuariana y sus distintas entidades, las 
manifestaciones de aprecio y acompañamiento con motivo del fallecimiento de Alejandro Pineda Giraldo, el pasado 
Viernes Santo, 6 de abril, en la ciudad de Cartagena.  Que desde el cielo nos ayude ya que en tu memoria, el amor de 
nuestra familia te convertirá en nuestro propio ángel Guardián.  Que se encienda el fuego delamor y llene nuestros 
corazones de fortaleza. Estás en un lugar donde la memoria jamás se pierde…

Afectuoso saludo y perenne agradecimiento.

Rosalba Gómez Aristizábal y familia.  



La muerte ha visitado nuestra casa. 
Esta vez se trata del amadísimo espo-
so, ejemplar padre, admirable hijo e 
incondicional hermano Gustavo, 
quién a la edad de 61 años ha partido 
de esta tierra para reunirse con Dios 
en el paraíso. Su muerte fue tan espe-
cial como su vida, tuvo un infarto 
que no le causó ningún sufrimiento y 
al contrario le permitió morir ins-
tantáneamente mientras gozaba  
haciendo deporte, una de las cosas 
que más disfrutaba. 
La partida de Gustavo nos ha causado 
dolor pero sobre todo inmensa paz y 
regocijo, pues ha sido el momento 
para recordar y dar gracias a Dios por 
el gran ser humano con el que tuvi-
mos la dicha de compartir. Con una 
actitud alegre, siempre sonriente y 
optimista, dirigió su vida al servicio a 
los demás, a quienes, sin importar su 
condición social o su inclinación polí-
tica o religiosa, les entregaba su amor a 
través de su ayuda incondicional. Para 
Gustavo todas las personas eran una 
muestra del inmenso amor del Crea-
dor, todos eran sus hermanos en esta 
gran familia cuyo único padre es Dios. 
Hijo de Arsenio Giraldo y Lucila Ser-
na, quienes formaron un hogar en 
donde siempre se inculco la unión y el 
amor por la familia y por los demás. 
Fue el segundo  de doce hermanos que 
siempre disfrutaron de su compartir y 
de su calidez humana. Casado con Mar-
garita Gómez con quien tuvo 3 hijos: 
Diana, David y Sarita.  Actualmente  
disfrutaba a su nieta Isabella con quien 
jugaba incansablemente. 
Llegó a Bogotá en 1972 con un grupo 
de santuarianos emprendedores y 
amigos del alma, los hoy doctores 
Gustavo Salazar, Pedro Jiménez y 
Manuel Salvador Aristizábal, quienes 
liderados por el doctor Gilberto Sala-
zar Ramírez y por el doctor Fabio 
Jiménez, buscaban abrirse puertas 
en la capital. Lleno de ilusiones y con 
gran entusiasmo para comenzar una 
larga carrera en su vida, comenzó a 

estudiar Derecho y se hizo abogado 
con postgrado en Administración y 
Gestión de Empresas del Sector Soli-
dario. La pasión por su carrera tam-
bién lo llevó a hacerse especialista en 
Derecho Penal y Criminología, Dere-
cho Administrativo, Derecho Civil y 
de Familia. 
Su vasta formación como abogado le 
sirvió para desarrollar su misión en 
esta vida: el servicio y amor hacia los 
demás. Así, revestido de valores como 
la justicia y la honestidad, abogó por 
el reconocimiento a los derechos de 
los más indefensos; él mismo estuvo 
siempre dispuesto a tender su mano y 
a dar aliento a quien pasara por 
momentos de necesidad. Con sus pala-
bras y acciones, demostró su calidad 
humana y su afán indiscutible por 
defender siempre la situación más 
justa. 
Gustavo también se preocupó por las 

personas de la tercera edad. No en 

vano fue nombrado Represente de los 

Pensionados del Congreso durante el 

gobierno del presidente César Gaviria. 

Fue parte de la Junta Directiva del 

Fondo de Previsión Social del Congre-

so de la República y promovió el Foro 

sobre los Derechos del Adulto Mayor 

celebrado en la ciudad de Medellín en 

1997. También fue expositor de los 

derechos de los pensionados en el Con-

greso de la República en donde logró 

importantes beneficios para los adul-

tos mayores y pensionados.
Como buen santuariano, lideró gran-

des proyectos empresariales entre 

ellos la creación de FEASSECC, 

Fondo Educativo de Ahorro y Servi-

cio Social de los Empleados y Pensio-

nados del Congreso en 1981, y éste 

fue su gran sueño. Durante 31 años 

dedicó su conocimiento intelectual y 

emocional para colaborar a todos los 

asociados, a quienes escuchaba y 

lograba conocer personalmente. Su 

objetivo era ayudarlos a través del 

ahorro, y lo logró.
Hoy queremos rendirte un homena-

je papito hermoso, y enviarte nues-

tra luz de amor y de eterno agradeci-

miento en donde quiera que estés. 

Gracias infinitas por tu dulzura, tus 

grandes enseñanzas y por tu ejem-

plo de solidaridad, honestidad, leal-

tad y justicia. Gracias por ese gran 

legado: vivir intensamente cada 

segundo de nuestra vida y dar lo 

mejor de nosotros en cada situación 

y actividad que realicemos. Estamos 

tranquilos, pues tenemos la seguri-

dad que tu inesperada y temprana 

partida, es un premio a una vida con-

sagrada al servicio incondicional a 

los demás. 
La Familia Giraldo Gómez y Giraldo 

Serna agradecen a todas las personas 

que nos han manifestado  su solidari-

dad y apoyo; su compañía nos ha 

recordado que la familia y los amigos 

son trascendentales para sobrepasar 

las pruebas difíciles de la vida. Gracias 

Dios por la oportunidad que nos diste 

para compartir tantos años con un ser 

tan especial como Gustavo, y Gracias 

también amado padre por nuestra 

maravillosa familia y leales amigos.

Gustavo de Jesús 
Giraldo Serna

48 Necrológicas

elsantuariano No. 485



49Necrológicas

elsantuarianoNo. 485

Nacida  en un hogar conformado por 
Andrés Giraldo y Amelia Zuluaga.
Dedicó toda su vida con amor de esposa, 
madre y abuela a estar siempre pendien-
te de los suyos, deseando siempre el bien 
para todos. Se casó con Manuel Ramí-
rez, de esta hermosa unión nacieron 6 
hijos: Alba, Manolo, Cenelli, Leida, 
Roció e Ildaura,16 nietos y 4 bisnietos.
Nuestro corazón se estremece al recor-
darte .no ha sido fácil superar el no verte 
más, pero nos consuela pensar que estas 
en un maravilloso lugar, el cielo.  Porque 

es ahí donde están los ángeles como tú.
Sé que si en este mundo, orabas por noso-
tros, tu amor nos sigue tocando y tus oracio-
nes seguirán siendo escuchadas. Te recor-
damos, y se llenan nuestras almas de gozo 
por todo lo que diste mientras estuviste 
junto a nosotros.
Te recordaremos  porque  siempre gra-
cias por enseñarnos los valores del 
amor, la sencillez, humildad, entrega al 
prójimo permanecerás por siempre en 
nuestros corazones.
Te amaremos por siempre mamita.

Mariela Giraldo de Ramírez

Marina  Duque Botero
Señor Jesús. Sabemos que tus designios  
son insondables, tu voluntad Divina, Tu 
Sabiduría toda poderosa, a ti nos acoge-
mos he inclinamos nuestro Ser, dueño de 
la vida y de nuestra existencia, tuyos son 
nuestros triunfos y nuestra es la fe, puesta  
ante ti, en  las dificultades y en la solución 
de nuestros problemas. 
Por tu Santa Voluntad, nuestra madre, 
esposa, hermana, hija, familiar y amiga; 
Marina, descansa en tu Paz, privándo-
nos de su Presencia.
Gracias por tan lindo regalo; tenemos la 
certeza de haber disfrutado de un Ser  
maravilloso. Si, un sol en nuestra exis-
tencia, fue nuestra incomparable Mari-
na, siempre lista ante las dificultades del 
otro, tierna, alegre ,ejemplar en su orga-
nización, gran amiga, esposa, madre y 
hermana. No te preguntamos; ¿por qué 
te la llevaste? mejor te damos gracias 

por habernos permitido su inolvidable 
presencia entre nosotros, 
Marina, tu vida el tres de Mayo de 1957, 
iluminó el hogar de Juan de Jesús 
Duque y Ana Judith Botero, tus her-
manitos: Francisco, Gabriela, Helena, 
Jesús María, Marta, Amparo, Teresa, 
Blanca, Juan Alberto, Nicolás, Carlos, 
Omar y Julio, lamentamos tu ausen-
cia, nos entregamos en los brazos de 
aquel que todo lo puede y nos comuni-
camos contigo a través de la fe puesta 
en oración; El amor de tu vida Abelar-
do, tus hijos:  Joanny, Jorman y 
Yaneth, fueron sacudidos inesperada-
mente por el golpe de tu partida, solo 
buscamos refugio en el todo poderoso 
y en el cariño de familiares, amigos y 
coterráneos a quienes agradecemos 
inmensamente sus manifestaciones de 
condolencia.

El pasado 21 de abril tuvimos que despe-
dir a  nuestra  mamá  y abuelita Margari-
ta Aristizábal de Gómez,  una mujer  ale-
gre, emprendedora, tierna y amorosa  que 
se distinguía por su porte y elegancia.  
Después de 32 años se reencontró en el 
paraíso con el amor de su vida Francisco 
Gómez , con quien tuvo 7 hijos, quienes  se 
dedicaron a consentirla durante el resto de 
sus días después de la partida de su esposo. 
Creyente y con gran devoción hacia Dios 
fue ejemplo de bondad y compasión por 

Margarita Aristizábal de Gómez
los demás. Ahora sus hijos y nietos, extra-
ñaremos  sus dulces palabras y la bendición 
que siempre impartía al final de una charla. 
En nuestra mente estará  grabada su sonri-
sa que es uno de los mejores recuerdos que 
tendremos de nuestra hermosa mamá y 
abuelita, quien será por siempre nuestra 
consentida. Que todas sus oraciones y el 
amor por el Creador sean el premio para 
compartir la dicha de estar a su lado.
Te amamos con todo el corazón. Tus 
hijos, nietos y demás familiares.



50 Necrológicas

elsantuariano No. 485

El 7 de mayo del presente año, de 
una manera sorpresiva, nuestro que-
rido papá partió hacia la eternidad, 
dejándonos a todos tristes, solitarios 
y sobre todo afligidos sin su presen-
cia y sin su alegría, cualidad que lo 
hizo como hoy es: inolvidable.
Fuiste uno de esos caminantes que 
Dios hizo que apresuráras la mar-
cha, no porque no te quería, por el 
contrario te amo tanto que te dió el 
premio de tu lucha, de tu entrega a tu 
hogar y de tu vida como verdadero 
hijo de Dios.
Tu alma es de Dios, todos estamos 
seguros que has ganado el reino de 
los cielos, así como supiste ganarte 
el cariño de todos los que te conocí-
mos; pero la vida sigue y hoy tu 
recuerdo persiste entre nosotros con 

Claver Serna Gómez
 1920 - 2012

esa imágen alegre y sonriente, la que 
nunca podremos borrar de nuestra 
memoria.
Papá te has ido, es triste pensar que 
no volveremos a verte, pero tu esta-
rás pidiendo desde arriba por todos 
para que levantemos nuestro ánimo 
y pensemos “Él vive no con nosotros, 
pero si con Cristo.” 
Papá: tendremos siempre presente 
una cosa que nunca te olvidaremos 
porque fuiste un modelo de padre 
para tus hijas, nietos, bisnietos y 
yernos.
A todos nuestros familiares y amigos 
gracias por tan generoso acompaña-
miento en la muerte de nuestro que-
rido padre.
Familia Serna Botero.

José Luis González Gómez
A la edad de 94 años y luego de una corta enfermedad, falleció 
en El Santuario el señor José Luis González Gómez. “Manito” 
como lo llamaban cariñosamente sus amigos dejó, con su par-
tida, una honda huella entre sus familiares y amigos que siem-
pre lo recordaremos como el hombre sencillo y alegre que fue.
Amante de la música desde pequeño, viajero incansable en su 
juventud, contador de historias en su vejez, don José Luis fue 
uno de esos hombres encantadores y amables que con su baga-
je hizo parte activa de la idiosincrasia santuariana.
Don José Luis estuvo casado con doña Teresa de Jesús Gómez 
Zuluaga fallecida hace 16 años  y de esta unión nacieron nueve 
(9) hijos: Miguel Angel (Q.E.P.D), José Luis, Ever de Jesús, 
Gloria Patricia, Gustavo Alonso, Beatriz Helena, Marta Lucía, 
Juan Carlos y Cesar Augusto; además deja 19 nietos y 2 bisnie-
tos.
Abuelito: La muerte solo existe cuando el recuerdo de lo que 
eres desaparece en la memoria de quienes más te aman, pero 
nosotros siempre te recordaremos. Gracias a tu buen humor, 
tu risa y tus grandes historias, pensar en ti siempre llenará de 
alegría nuestros corazones.
La familia agradece las manifestaciones de afecto de todas las 
personas que nos acompañaron durante su enfermedad y 
fallecimiento. 



Carrera 51 No 45-39 Local 309. C. C. Bolivar Amador  PBX  511 81 54     
NUEVO PUNTO DE VENTA: Calle 24 No 43G-88 Barrio Colombia, Frente Antiguo Simesa, PBX 232 47 29 Medellín, Colombia 

www.caroleste.com.co  e-mail: variedades@caroleste.com.co  

Arte Religioso     Decoración Flores Artificiales Cristal     Juguetería 
Navidad     Recordatorios

          



AÑO IXC - No. 485 JUNIO DE 2012 - VALOR $7.000 

Órgano de difusión de la S.M.P./Decano de las publicaciones de provincia

Visítenos en www. .com.com

Sociedad de Mejoras Públicas: 
80 años sirviendo a El Santuario

Profesionales
promueven 

banco de tiempo

La sangre más 
pura: una tesis 

de grado

Colonia de 
Buenaventura,

pionera

Además:Además:

Luto por dos coterráneos Contralores estudiantiles 

El pasado 28 de abril se efectuaron los actos de celebración del octogésimo aniversario de la Sociedad de Mejoras Públicas, con una misa en 
el templo, un acto central en el Concejo y un concierto en la Casa de la Cultura. Aquí están los socios de la entidad, autoridades e invitados especiales.

Alejandro Pineda Giraldo dejó 
huellas imborrables entre los 
campesinos santuarianos.

Consuelo Montes de Correa, 
científica santuariana falleció el 
pasado mes de enero, en Medellín.

Jóvenes de El Santuario y del Oriente Antioqueño le dijeron sí al programa 
de contralores estudiantiles. El acto se cumplió el pasado 6 de junio en 
nuestro municipio y estuvo presido por la contralora departamental Luz 
Helena Arango Cardona y el subcontralor Octavio Duque Jiménez.
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